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Ставка на аренду
РФ и Финляндия сохранят договор по Сайменскому каналу

Семён Бойков

С удоходство через Сайменский ка-
нал сохраняется: посольство России 

в Хельсинки сообщило «Известиям», что 
договор об аренде Финляндией этого во-
дного маршрута продолжает действовать. 
При этом республика прекратила взаимо-
действие с РФ по линии консультативно-
го совета по работе канала. В диппред-
ставительстве отметили, что эти действия 
не означают шаг к разрыву соглашения 
об аренде. В российском парламенте не ис-
ключают возможности его денонсации. 

В середине сентября правительство 
Финляндии сообщило о решении вре-
менно приостановить работу консуль-
тативного совета по работе Саймен-
ского канала. Власти уточнили, что его 
деятельность в основном была сосредо-
точена на предоставлении информации 

о ситуации в самом канале и финском ре-
гионе Сайма.

Однако действия Хельсинки вряд ли 
можно рассматривать как шаг в сторону 
разрыва договора об аренде Финлянди-
ей российской части Сайменского кана-
ла. В посольстве РФ в Хельсинки сообщи-
ли «Известиям», что документ продолжает 
действовать.

— Консультативный совет по Саймен-
скому каналу, решение о приостановке ра-
боты которого принято в сентябре, явля-
ется не двусторонней структурой, а чисто 
финским национальным совещательным 
органом, сформированным при министер-
стве транспорта и связи Финляндии для 
обмена информацией между властями, 
региональными организациями и бизне-
сом. Российские представители в состав 
совета не входили, — заявили 
в диппредставительстве. 
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Хорошее окружение
Российские войска освободили Угледар — разгром украинского гарнизона ставит фронт ВСУ  
под угрозу обрушения на юге Донбасса

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Андрей Фёдоров

Российская армия освободила Угледар 
в Донецкой народной республике, за-

явили в Минобороны РФ. Этот город был 
превращён ВСУ в мощный укреплённый 
район, ожесточённые бои за который ве-
лись с первых дней проведения специ-
альной военной операции. Эксперты от-
мечают: разгром гарнизона ВСУ ставит 
украинский фронт под угрозу обрушения 
как минимум в Южном Донбассе.

— В результате решительных дей-
ствий подразделений группировки во-
йск «Восток» освобождён населённый 
пункт Угледар Донецкой народной ре-
спублики, — говорится в сообщении Ми-
нистерства обороны.

До начала боевых действий в Угле-
даре проживали более 15 тыс. человек. 
Он строился как крупный центр камен-
ноугольной промышленности — в основ-
ном в нём проживали шахтёры, работа-
ющие на шахтах «Южнодонбасская № 
1» и «Южнодонбасская № 3», и их семьи.

Город был крупным опорным пун-
ктом обороны противника, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Роман 
Шкурлатов.

— У Угледара очень выгодное геогра-
фическое положение — он расположен 
на господствующей высоте, — объяснил 
он. — Многоэтажная застройка позво-
ляла хорошо простреливать подступы 
к нему. Там удобно было оборудовать 
наблюдательные и пункты запуска 
БПЛА — как разведывательных, так 
и ударных. Средства РЭБ оттуда могли 
давить наши дроны и связь. Противник 
этими преимуществами ак-
тивно пользовался.

Яхтенный спор
В Балтийске место оборонного завода может занять 
туристическая зона

Фёдор Горбунов, Максим Манаев, 
Андрей Фёдоров

П ланы переноса цехов 33-го судоре-
монтного завода с острова Русский 

в Балтийске ради строительства яхтен-
ной марины вызвали негативную реак-
цию во флотской среде. О намерениях 
создать туристическую зону с гостини-
цами и торговыми центрами на месте 
оборонного предприятия накануне за-
явили в Корпорации развития Калинин-
градской области. Ветераны ВМФ уве-
рены: в условиях, когда регион окружён 
странами НАТО, судоремонтные мощно-
сти Балтийского флота нельзя ослаблять 
даже временно. Подробности спорно-
го проекта и позиции сторон — в мате-
риале «Известий».

Чиновники, которые хотят снести 
цеха 33-го судостроительного завода 
на острове Русский ради строитель-
ства яхтенной марины, это «не наши 
люди» — так экс-начальник штаба Балт-
флота вице-адмирал Александр Браж-
ник прокомментировал резонансные 
планы по созданию туристической 
зоны в Балтийске.

Накануне глава Корпорации раз-
вития Калининградской области Ан-
дрей Толмачёв заявил, что мощности 
33-го завода, расположенные на остро-
ве, предлагается вывести на материко-
вую часть, а освободившуюся террито-
рию отдать под туристический проект 
с гостиницами, офисами и местами для 

торговли. «Интересный проект. И соз-
дание яхтенной марины возможно в ак-
ватории», — сказал он.

— Все те, кто ущемляет 33-й завод, хо-
тят заработать ещё денег, — отреаги-
ровал на эти планы Александр Браж-
ник. — А 33-й завод нужен флоту. Нельзя 
к судоремонту и судостроению отно-
ситься легкомысленно. Завод нельзя 
трогать. Это не государственный под-
ход, я говорю как гражданин, даже 
не как моряк. Сейчас точно не время за-
ниматься такими делами, как перенос 
судоремонтных мощностей на новое 
место. Наконец, надо думать о людях — 
нам нужны рабочие места. На заводе 
работают высококлассные специали-
сты.

В настоящее время 33-й судоремонт-
ный завод входит в состав Объединён-
ной судостроительной корпорации 
(ОСК) и выполняет работы в интере-
сах Балтийского флота.

В пресс-службе ОСК на запрос «Из-
вестий» о возможном переносе части 
33-го СРЗ ответили: «Нам известно 
о планах администрации Калининград-
ской области по созданию яхтенной ма-
рины на острове Русский. С нами об-
суждался этот вопрос».

За более детальной информацией 
представители ОСК посоветовали об-
ращаться в Корпорацию развития Ка-
лининградской области. «Известия» на-
правили туда запрос, на момент сдачи 
материала ответ не получен.

Большинство ветеранов ВМФ, опро-
шенных «Известиями», считают, что 
сейчас не время строить яхтенные ма-
рины на месте судоремонт-
ных заводов.

Трансфертная карта
Регионы получат на 10% меньше денег из бюджета в 2025-м

Ольга Анасьева

О бъём межбюджетных трансфер-
тов в 2025 году снизится на 10%, 

до 3,26 трлн рублей, следует из проек-
та основных направлений бюджетной, 
налоговой, таможенно-тарифной поли-
тики на ближайшую трёхлетку («Изве-
стия» его изучили). Речь о безвозмезд-
ных перечислениях, таких как субсидии 
и дотации. При этом регионы в целом 
не обеднеют, так как со следующе-
го года им начнут прощать две трети за-
долженности по кредитам перед феде-

ральной казной. Кроме того, благодаря 
росту доходов будут увеличиваться 
поступления от НДФЛ. Как измене-
ния отразятся на сбалансированности 
бюджетов субъектов и их устойчиво-
сти — в материале «Известий».

Объём межбюджетных трансфер-
тов (МБТ) в следующем году составит 
3,26 трлн рублей, следует из докумен-
тов, сопутствующих проекту основно-
го финансового плана. Это на 10% мень-
ше, чем запланировано на 2024-й.

Межбюджетные трансферты  — 
это средства, которые передаются 

из одного бюджета в другой. Напри-
мер, из федерального в региональ-
ные. По формам МБТ выделяют дота-
ции (без конкретной цели), субсидии 
(на условиях долевого софинансиро-
вания расходов) и субвенции (средства, 
которые затем регион перенаправля-
ет в муниципалитет).

В частности, в следующем году ожи-
дается наибольшее сокращение по суб-
сидиям (–16%), следует из основных 
направлений. Дотации уменьшатся 
скромнее (–2%), а субвенции 
даже немного вырастут (+3%).
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Дошкольникам пора
«Разговоры о важном» могут начать вести 
с пятилетними детьми

Алёна Нефёдова

В России хотят распространить вне-
классные «Разговоры о важном» 

на дошкольные учреждения и прово-
дить занятия для детей с пяти лет. Такое 
предложение Владимир Путин поддер-
жал на встрече с финалистами всерос-
сийских профессиональных конкурсов 
в сфере образования 3 октября. Пре-
зидент при этом отметил, что главное 
«не перегибать» и проконсультировать-
ся с детскими психологами. Среди дру-
гих инициатив преподавателей — повы-
шение квалификации, популяризация 
чтения и новые кадровые конкурсы. 
Глава государства поддержал все пред-
ложения и подчеркнул, что образова-
тельное пространство во всех регионах 
РФ должно отвечать самым высоким 
стандартам. В том числе это касается 
Донбасса и Новороссии.

�� О ВЛИЯНИИ ЦИФРОВИЗАЦИИ 
НА КУЛЬТУРУ РЕЧИ

Второй день подряд президент посвя-
щает вопросам образования. В пред-
дверии Дня учителя, который в РФ 
отмечают 5 октября, Владимир Путин 
по видеосвязи встретился с финали-
стами всероссийских профессиональ-
ных конкурсов: «Учитель года», «Воспи-
татель года», «Директор года», «Первый 
учитель» и телешоу «Классная тема!».

Примечателен был характер встре-
чи, поскольку педагоги во время разго-
вора с главой государства держались 
с присущей им уверенностью, выдер-
жанностью и местами строгостью. 
К примеру, учительница русского язы-
ка и литературы одной из школ Челя-
бинска, лауреат конкурса «Учитель года 
России» Екатерина Румбах обратила 
внимание на влияние цифровизации 
на речевую культуру школьников.

— Нас, учителей-словесников, очень 
тревожит, что такое большое количе-
ство «цифры» в жизни наших учени-
ков приводит к значительному сниже-
нию уровня их речевой культуры, а ведь 
речь — это не только инструмент интел-
лектуального развития. Если мы гово-
рим о речи как о культуре, то это одна 
из важнейших основ сохранения нацио-
нальной идентичности. Именно об этом, 
мне кажется, размышляла Анна Андре-
евна Ахматова, когда в годы Великой 
Отечественной войны писала: «И мы со-
храним тебя, русская речь, Великое рус-
ское слово», — рассуждала она.

Президент сначала постарался за-
ступиться за «цифру», подчеркнув, что 
«пальчиком нажимать кнопочки — это 
тоже чрезвычайно важно в современ-
ном мире». Однако всё же признал про-
блему и подчеркнул необходимость 
прививать молодому поколению лю-
бовь к чтению. А затем и вовсе попро-
сил совета у своей собеседницы.

— Екатерина Владимировна, вы под-
скажите нам, какие, вы считаете, нуж-
но принять дополнительные меры 
для того, чтобы речевая культура 
у нас была на самом высоком уровне. 
Здесь целый комплекс, видимо, нуж-
но предложить мероприятий, — заме-
тил Владимир Путин. — [Детям] нуж-
но почувствовать «вкус» книги, вкус 
к тому, чтобы держать в руках, не про-
сто информацию получать, а вчиты-
ваться в те интонации, в то, что чув-
ствует писатель. Эти чувства трудно 
всё-таки из гаджетов улавливать, а это 
важно. Это важно — уметь чувствовать.

Общая задача педагогов и власти 
сегодня — создать единое и современ-
ное пространство, которое отвеча-
ло бы динамике XXI века. Важно, что-
бы школьники, студенты колледжей, 
техникумов, вузов получали востре-
бованные знания и навыки, могли со-
стояться в профессии и уверенно чув-
ствовать себя в жизни, отметил глава 
государства.

— Ваши идеи, наработки, стиль пре-
подавания ценят коллеги — это самое 
главное, это самая большая оценка, это 
очень важно — очень важно и для вас, 
и для тех людей, с которыми вы рабо-
таете: для молодых людей, для под-
ростков. Ведь обучение, образование, 
воспитание — это всегда сотворче-
ство учителя и ученика, — сказал пре-
зидент, обращаясь ко всем участни-
кам встречи.

Не исключено, что для Владими-
ра Путина это мероприятие было осо-

бенным, поскольку президент до сих 
пор находится в тесных и тёплых отно-
шениях со своей классной руководи-
тельницей — 91-летней Верой Гуревич. 
Он приглашает её на важные меропри-
ятия, в том числе на церемонии инаугу-
рации, и время от времени встречается 
с ней лично. Глава государства неодно-
кратно называл Веру Гуревич в числе 
людей, оказавших на него наибольшее 
влияние.

�� О РАСПРОСТРАНЕНИИ 
«РАЗГОВОРОВ О ВАЖНОМ»

Отдельно президент обратился к учи-
телям Донбасса и Новороссии, а также 
приграничных к Украине регионов РФ, 
которые регулярно подвергаются об-
стрелам ВСУ: Курской, Брянской, Бел-
городской областей. Образовательное 
пространство на всей территории на-
шей страны едино, и необходимо, что-
бы оно отвечало самым высоким стан-
дартам во всех субъектах, подчеркнул 
глава государства.

— В очень непростых обстоятель-
ствах вы делаете всё для того, чтобы 
дети могли учиться, демонстрируете 
исключительную верность професси-
ональному долгу и настоящее муже-
ство, — добавил он.

Об этих качествах сегодня школь-
никам рассказывают на внеурочных 
занятиях «Разговоры о важном»: там 
учащиеся узнают о Родине, истории, 
основных достижениях и базовых че-
ловеческих ценностях. Они прохо-
дят первым уроком в понедельник по-
сле обязательных линеек с гимном 
и поднятием флага. Эти уроки сегод-
ня — одни из самых любимых у детей, 
считает ещё одна участница встречи — 
лауреат конкурса «Воспитатель года 
России» Надежда Воронцова. Она 
предложила президенту распростра-
нить проект и на дошкольные учреж-
дения для детей с пяти лет.

По словам Владимира Путина, «Раз-
говоры о важном» — это начало боль-
шой работы, где «всё должно быть 
в меру». Он считает, что обязательно 
нужно консультироваться со специа-
листами, в частности с детскими пси-
хологами.

— Я борьбой всю жизнь занимался, 
и у нас говорили так: чем младше ре-
бёнок, спортсмен будущий, тем более 
опытный тренер должен с ним рабо-
тать. Это так и есть, это такая тонкая 
вещь. У вас у многих свои детки есть, 
поэтому вы же знаете, как маленькие 
себя ведут. Надо всё сопоставлять 
с уровнем их развития, и всё должно 
быть подчинено интересам ребёнка, — 
заметил президент.

При этом само наличие таких фра-
зеологизмов, как «впитал с молоком 
матери», говорит о том, что базовые 
ценности доступны для такого возрас-
та и нужно доводить их до маленьких 
детей. «Надо делать это очень аккурат-
но. Ну, конечно, это правильно, очень 
нужная работа. Я вас, безусловно, под-
держиваю», — сказал Владимир Путин.

С подобным подходом соглашают-
ся и общественники. Председатель ко-
миссии ОП РФ по демографии, защите 
семьи, детей и традиционных семей-
ных ценностей Сергей Рыбальченко 
считает, что пока в РФ тенденция об-
щения с детьми другая: чем ниже воз-
раст ребёнка — тем менее квалифици-
рованным может быть преподаватель.

— То, что с детьми должны разгова-
ривать о традиционных ценностях, на-
чиная, как говорится, с молодых ног-
тей, это точно. Это происходит уже 
сейчас. Но делать это должны высоко-
квалифицированные педагоги. В тра-
дициях современного дошкольного об-
разования как раз и заложены основы 
духовно-нравственного воспитания 
детей на основе российских ценно-
стей. Это тоже относится к «Разгово-
рам о важном». Называться они могут 
как угодно, но должен быть единый ме-
тодичный подход к этим программам, — 
сказал он «Известиям».

Налёт отчаянья
ВСУ пытаются отвлечь внимание от своих неудач на фронте

Юлия Леонова

У краинские формирования 3 октября 
попытались нанести массированный 

удар беспилотными летательными аппа-
ратами по российской территории. Толь-
ко над Белгородской областью было 
сбито или подавлено средствами ПВО 
73 дрона. В результате атак пострада-
ли две женщины. Эксперты отмечают: 
методы ВСУ не меняются — их неудачи 
на фронте всегда сопровождаются по-
пытками атаковать мирное население 
России. Сколько беспилотников было 
сбито, каковы последствия на земле 
и какую тактику противник использо-
вал в этот раз — в материале «Известий».

�� СКОЛЬКО БЕСПИЛОТНИКОВ 
УЧАСТВОВАЛО В НАЛЁТЕ

Ночью 3 октября российские силы ПВО 
сбили 118 беспилотников противника, 
сообщили в Минобороны России.

— 73 БПЛА — над территорией Бел-
городской, 25 — над территорией Во-
ронежской, 14 — над территорией Кур-
ской и один над территорией Брянской 
областей, — отметили в военном ве-
домстве.

Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков заявил, что в ре-
зультате атаки пострадала женщина 
в городе Старый Оскол. Она получи-
ла резаную рану стопы. А из-за паде-
ния обломков сбитых дронов в трёх 
частных домовладениях были выби-
ты окна, посечены кровли, фасады и за-
боры, а также повреждён легковой ав-
томобиль.

По информации губернатора Во-
ронежской области Александра Гусе-
ва, после ночной атаки БПЛА к врачам 
обратилась женщина, проживающая 
в одном из районов области. Она по-
лучила осколочное ранение средней 
степени тяжести. Пострадавшая на-
ходится в больнице, её жизни ничего 
не угрожает.

Днём 3 октября противник продол-
жил атаковать Курскую область с по-
мощью БПЛА.

— Много сообщений о громких зву-
ках в небе Курска. Это отработала 
система ПВО по целям над Курской 
областью. Последствия на земле уточ-
няются, — объяснил губернатор Алек-
сей Смирнов в своём Telegram-канале.

Одиночные атаки в течение всего 
дня также продолжались и на Белго-
родскую область.

�� ЗАЧЕМ ВСУ БЬЮТ 
ПО ГОРОДАМ РОССИИ

Обычно формирования Украины на-
носят комплексные удары по россий-
скому приграничью. В этот же раз они 
использовали тактику массирован-
ной атаки с помощью беспилотников 
самолётного типа. Об этом «Извести-
ям» рассказал военный эксперт Генна-
дий Алёхин.

— За последние месяцы это первый 
случай, когда удары наносились вол-
нами, — объяснил он. — Запускались 
БПЛА со стороны Харьковской и Сум-
ской областей. Противник использо-
вал три типа дронов: «Баба-Яга», «Паля-
ница», «Лютый». Все они могут лететь 
достаточно близко к земле на высокой 
скорости и нести от 8 до 20 кг взрыв-
чатки или гранаты, начинённые в том 
числе химическими веществами.

По словам эксперта, целью этой ата-
ки было проверить и расшатать систе-
му ПВО России.

— После беспилотников по Белго-
родскому региону противник нанёс 
удары тремя одиночными реактивны-
ми снарядами. Они были сбиты на под-
лёте к городу. Обошлось без жертв, — 
отметил он. — Наши в ответ всю ночь 
утюжили места запуска дронов и ра-
кет противника, применяя ствольную 
артиллерию, РСЗО и ракетные ком-
плексы.

Во время разговора с «Известиями» 
в Белгороде, где проживает эксперт, 
включили сигнал ракетной опасности, 
поэтому диалог пришлось прервать. 
Позже он перезвонил и сообщил, что 
тревога была ложной и в городе всё хо-
рошо.

Как объяснил «Известиям» военный 
эксперт Виктор Литовкин, на фоне за-
явлений ВСУ, что они уходят из Угле-
дара, эта атака выглядит как желание 
хоть как-то компенсировать свои неу-
дачи на фронте.

— Их любимая тактика — отступать, 
но при этом пытаться достать наше на-
селение. Это также проявление их не-
нависти к людям, потому что, атакуя 
наши приграничные регионы, они во-
юют не с нашей армией, а с мирными 
гражданами, — подчеркнул он. — Уби-
вают людей, стараются вселить в них 
страх, ужас и неверие в собственную 
власть, которая якобы не способна 
их защитить. Вот их цель. Ещё стара-
ются не разочаровать Запад, который 
помогает им. Но делает он это по прин-

ципу «корми собаку, чтобы не сдохла 
с голода, но громко лаяла и больно ку-
салась». Ведь их поставки вооружения 
не способны удовлетворить потребно-
сти воюющей армии.

Однако, по мнению эксперта, у За-
пада нет цели победить Россию на поле 
боя, хотя там громко кричат об этом.

— НАТО важно как можно дольше ве-
сти боевые действия на Украине, как 
они говорят, «до последнего украин-
ца». По их расчётам Россия должна ра-
зориться на этой войне, в таком случае 

у неё ослабеют политические, эконо-
мические и военные отношения. Но тут 
они, конечно, просчитываются, пото-
му что и политически мы не дрогнули, 
и экономически. В частности, рост ВВП 
ежегодно происходит на 3,5–4%, а круп-
ные учения, такие как «Океан-2024», 
до сих пор проводятся, — подвёл итог 
Виктор Литовкин.

�� УКРАИНА ЧАСТО АТАКУЕТ 
СОТНЯМИ ДРОНОВ

В последний раз более сотни беспи-
лотников над российскими регионами 
перехватили в ночь на 29 сентября. Тог-
да больше всего дронов было направ-
лено в сторону Волгоградской обла-
сти — 67.

Воронежский губернатор Алек-
сандр Гусев сообщал, что несколько 
подавленных и сбитых дронов упали 
в Воронеже и пригородах. Ростовские 
власти рассказали: массированной 
атаке подвергся север области, ране-
ных не было.

В Краснодарском крае, в селе Ша-
бельское, подавленный дрон врезался 
в дерево и взорвался, у расположенно-
го неподалёку дома выбило окна и две-
ри, живущая там семья не пострадала.

10 сентября более 90 БПЛА атакова-
ли российские регионы. Как минимум 
14 были сбиты над Подольском, Рамен-
ским, Люберцами, Коломной и Домо-
дедово. Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин. В результате налёта 
погибла женщина.

Семь дронов были уничтожены над 
Калужской областью, ещё два — над 
Тульской. Как сообщают местные вла-
сти, под Тулой обломки беспилотника 
упали на один из объектов топливно-
энергетического комплекса.

Над территорией Курской области 
сбили 12 украинских БПЛА самолётного 
типа, а над Брянской — 59. О ночной ата-
ке также сообщил губернатор Липец-
кой области Игорь Артамонов. По его 
словам, жертв и пострадавших нет.

До этого, в ночь на 1 сентября, было 
сбито 158 украинских беспилотников.
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A Российская армия пыталась 
штурмовать Угледар прак-

тически с самого начала спецоперации.
— Лобовые штурмы там не полу-

чились, — напомнил Роман Шкурла-
тов. — Наша пехота понесла потери 
в так называемых дачах — малоэтаж-
ном пригороде Угледара — и отступи-
ла. Но всему приходит конец, и наше 
командование реализовало план ох-
вата города, перерезав и поставив под 
огневой контроль все пути сообщения, 
подвоза и эвакуации. Это сработало.

Положение ВСУ в Угледаре ухуд-
шилось сразу после того, как нача-
лась курская авантюра, куда бросили 
большое количество огневых средств 
и личного состава, считает военный 
эксперт Алексей Леонков.

— В результате город оказался сна-
чала в оперативном, а потом практи-
чески в полном окружении, — отметил 
он. — Украинская пропаганда говорит, 
что они всех вывели, но ей нельзя до-
верять. Из дебальцевского котла они 
в своё время тоже всех якобы спасли. 
А потом выяснилось, что там огромное 
число военнослужащих было брошено 
командиром.

В Угледаре оборонялась 72-я брига-
да — «Чёрные запорожцы».

— Её командира эвакуировали 
до того, как положение подразделения 
стало безвыходным, потом, правда, от-
ругали и сняли, — отметил эксперт. — 
Но в городе осталось много брошен-
ных и раненых, которых не собирались 
эвакуировать. Их число ещё предстоит 
подсчитать, после того как город будет 
окончательно зачищен.

Роман Шкурлатов согласен с тем, 
что 72-я бригада ВСУ понесла тяже-
лейшие потери.

— Это было одно из наиболее бое-
способных соединений ВСУ, — уточнил 
он. — Фактически оно перестало суще-
ствовать. Это чувствительная потеря 
для украинских сил — особенно с учё-
том того, что они сейчас формируют 
бригады из насильно мобилизованных, 
которые не имеют боевого опыта и мо-
тивации служить.

�� КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ 
НАСТУПЛЕНИЕ ПОСЛЕ 
УГЛЕДАРА

За Угледаром есть несколько крупных 
укрепрайонов, которые надо будет 
взять, прежде чем наша армия оконча-
тельно выбьет ВСУ из Донецкой агло-
мерации и выйдет к степям, отметил 
военный эксперт Владислав Шурыгин.

— Сейчас важно оперативно развить 
наступление на плечах отходящего 

противника в сторону Богоявленов-
ки, — считает Роман Шкурлатов. — 
Если у нас получится это реализовать, 
то фактически это обрушит весь фронт 
на данном направлении, а мы выйдем 
к Курахово. Там есть шанс соединиться 
с нашей группировкой с севера. И это 
может стать такой катастрофой для 
противника.

Курахово — это важный транспорт-
ный узел в ДНР.

— Его лучше штурмовать с юга, по-
тому что с севера его прикрывает есте-
ственная преграда — водохранилище, — 
отметил эксперт.

Эксперты уверены: успехи россий-
ских войск на южно-донецком направ-
лении ставят под удар Великую Ново-
сёловку — ещё один из крупнейших 
логистических и оборонительных цен-
тров, от которого зависит положение 
подразделений ВСУ уже на запорож-
ском направлении.

— Далее открывается ровная украин-
ская степь, что позволит широко приме-
нять нам бронетехнику для манёвренно-
го боя, — отметил Леонков. — Мы получим 
возможность отрезать гарнизоны про-
тивника от путей снабжения и эвакуации. 
Они будут либо сдаваться, либо погибать. 
Превосходство в воздухе в оператив-
ной зоне остаётся за нами, и у ВСУ про-
сто не остаётся выбора. Это может угро-
жать ВСУ обрушением их фронта на юге.

�� ЗАПАДНАЯ РЕАКЦИЯ НА УСПЕХИ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

Россия освободила Угледар и откры-
ла путь к потенциальному окружению 
большей части юго-востока ДНР, так 
откликнулось на новость об очеред-
ных успехах российской армии изда-
ние The Financial Times.

The Washington Post, ссылаясь на од-
ного из командиров ВСУ, сообщила, 

что российские войска превосходили 
украинских боевиков не только чис-
ленно, но и с точки зрения технической 
оснащённости.

В последние дни украинским во-
енным приходилось самостоятель-
но выбираться из Угледара — пеш-
ком, без возможности эвакуации, 
констатировали в BBC. Associated 
Press отметило: освобождение Угле-
дара — это очередное свидетельство 
затруднительного положения Укра-
ины.

Не стоит забывать, что освобожде-
ние Угледара произошло на фоне не-
прекращающихся попыток Зеленского 
заручиться дальнейшей поддержкой 
Запада. Киев представил американско-
му руководству некий «план победы», 
и украинская сторона ожидает, что за-
падные партнёры обсудят его на встре-
че контактной группы «Рамштайн» 
12 октября. Он, в частности, содержит, 

« ЗАПУСКАЛИСЬ 
БПЛА СО СТО-
РОНЫ ХАРЬ-

КОВСКОЙ И СУМСКОЙ 
ОБЛАСТЕЙ. ПРОТИВНИК 
ИСПОЛЬЗОВАЛ ТРИ ТИПА 
ДРОНОВ: «БАБА ЯГА», «ПА-
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Подставить блок
НАТО нечего предложить Украине с приходом Рютте

Ирина Горбунова

В изит нового генсека НАТО в Киев 
стал формальностью, так как сейчас 

альянсу нечего предложить Украине, счи-
тают опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Марк Рютте обсудил с Владимиром 
Зеленским дальнейшую помощь, разре-
шение на удары дальнобойным оружи-
ем вглубь территории РФ, а также воз-
можность вступления Украины в блок. 
По итогам встречи стороны не сделали 
никаких действительно громких заявле-
ний, а это значит, что в ближайшее вре-
мя в отношениях Украины и альянса вряд 
ли что-то поменяется. Что ещё обсуди-
ли стороны и может ли Рютте начать ве-
сти собственную линию, отличную от по-
зиции НАТО, — в материале «Известий».

3 октября новый генсек НАТО Марк 
Рютте прибыл с визитом в Киев, где 
встретился с Владимиром Зеленским. 
Стороны обговорили дальнейшую по-
мощь блока Украине и возможность 
вступления страны в НАТО. Централь-
ной темой стало обсуждение разреше-
ния Киеву наносить удары дальнобой-
ным оружием по территории России. 
Эта тема, к слову, стоит на киевской по-
вестке дня уже несколько недель. Зе-
ленский продолжает добиваться такого 
разрешения, однако западные партнё-
ры не спешат его предоставлять. Рют-

те подтвердил, что НАТО не принимает 
коллективного решения о снятии огра-
ничений на атаки Киева по России, так 
как оно остаётся за отдельными союз-
никами. Тем не менее, как заявил генсек, 
вопрос обсудят на заседании в формате 
«Рамштайн» 12 октября.

Украина уже наносит удары по терри-
тории России дальнобойным оружием. 
Об этом свидетельствуют неоднократ-
ные атаки по Крыму и приграничным 
областям РФ. Глава МИД России Сер-
гей Лавров в мае заявлял, что американ-
ское оружие уже используется для уда-
ров за пределами зоны боевых действий.

Также Рютте, как и предшественник, 
обозначил будущее Украины в НАТО, 
подчеркнув, что у них есть комплекс-
ный пакет помощи, который помогает 
Киеву внедрять необходимые реформы. 
«Украина, как никогда раньше, близка 
к НАТО», — заявил Рютте. Тем не менее 
никаких сроков он ожидаемо не назвал.

Сразу же после своего назначения 
1 октября Рютте заявил, что будет ра-
ботать над тремя приоритетами: по-
мощь Киеву, усиление обороны альянса 
и укрепление партнёрства с союзника-
ми. В целом его позиция по украинско-
му конфликту была ясна и раньше. Когда 
он был в должности премьер-министра 
Нидерландов, страна оказывала весьма 
масштабную гуманитарную и военную 

помощь Киеву. Возможно, именно такая 
ярая поддержка Украины помогла Рютте 
дослужиться до поста генсека в альянсе.

В целом его визит в Киев можно рас-
сматривать скорее как ритуал — так 
он «отметился» на новой должности, 
сказал «Известиям» замдиректора Ин-
ститута стран СНГ Владимир Жарихин. 
А его, казалось бы, громкие заявления 
демонстрируют, что НАТО, по сути, не-
чего предложить Киеву, считает заведу-
ющий отделом европейской безопасно-
сти Института Европы РАН, профессор 
МГИМО Дмитрий Данилов.

— Рютте, заступив на пост генсека, 
должен решать серьёзные вопросы де-
фицита поддержки Украины со сторо-
ны членов НАТО. Можно ли поставлять 
больше оружия, давать больше денег, 
обеспечить внутреннее согласие в бло-
ке относительно того, как действовать 
на поле боя? Пока непонятно, что он мо-
жет предложить. Такие жесты, скорее 
всего, наоборот, иллюстрируют то, что 
за пазухой у НАТО ничего нет, а все эти 
вопросы остаются в подвешенном со-
стоянии, — говорит он «Известиям».

С февраля 2022 года Запад, в том числе 
в лице НАТО, оказывает масштабную во-
енную помощь Украине, которую, впро-
чем, в последнее время Киеву получить 
всё сложнее. В ходе последнего визита 
в США украинский лидер представил 
«план победы». По информации СМИ, он, 
в частности, включает предоставление 
Украине гарантий безопасности, увели-
чение военной помощи и продолжение 
операции ВСУ в Курской области. При 
этом в западной прессе приём в Белом 
доме охарактеризовали как «холодный». 
Глава офиса президента Андрей Ермак 
также подчёркивал, что поездка вышла 
непростой.

Трансфертная карта
A При этом сокращение меж-

бюд жет н ы х т ра нсфер-
тов ожидается уже в 2024-м. Судя 
по основным направлениям, показа-
тель в этом году составит 3,59 трлн 
рублей. В прошлом же году он был 
на уровне 3,93 трлн. До этого, начиная 
с 2021-го, показатель увеличивался.

По первому полугодию 2024-го тренд 
на снижение уже виден. По данным от-
чёта Счётной палаты об исполнении 
бюджета за шесть месяцев этого года 
(есть у «Известий»), объём МБТ умень-
шился на 12% и составил 1,75 трлн ру-
блей. Это произошло в основном 
за счёт сокращения дотаций в регионы 
на 161 млрд рублей (–19%) — до 658 млрд.

Однако бюджет отражает ситуа-
цию в целом по регионам. При этом 
от одного субъекта к другому она мо-
жет различаться. «Известия» напра-
вили запросы региональным властям 
об объёме дотаций и субсидий в пер-
вом полугодии 2024-го.

В бюджет Томской области за первые 
шесть месяцев перечислено 6,3 млрд 
дотаций — на четверть больше анало-
гичного показателя прошлого года, за-
явили в регионе. А объём субсидий вы-
рос на 27%, до 6,2 млрд рублей.

В то же время в минфине Нижего-
родской области поделились, что меж-
бюджетные трансферты за первое по-
лугодие этого года составили 31 млрд 
рублей: это на 4,2% выше аналогично-
го показателя прошлого года.

В министерстве экономики и фи-
нансов Московской области расска-
зали, что безвозмездные поступле-
ния составили 63 млрд, а в Марий Эл 
сообщили о дотациях в размере 6 млрд 
и субсидиях на 9 млрд. Также в пресс-
службе правительства Калужской об-
ласти уточнили, что за первое полу-
годие в её бюджет из федерального 
поступили дотации в 157 млн и субси-
дии на 5 млрд. Сравнение с предыду-
щим годом эти регионы не привели.

Как говорится в основных направ-
лениях бюджетной, налоговой, тамо-
женно-тарифной политики на 2025–
2027 годы, дефицит бюджетов регионов 
в этот период будет погашаться за счёт 
кредитов инвестиционного характера, 
ценных бумаг, займов от банков.

— В первую очередь снижение посту-
плений по межбюджетным трансфер-
там связано с повышением самостоя-
тельности регионов после пандемии 
коронавируса в 2020 году и началом 
спецоперации в 2022-м. Как налоговые, 
так и неналоговые доходы субъектов 
РФ растут, а значит, объём финансо-
вой помощи можно сократить, — уве-
рена доцент кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Мери Валишвили.

На общее состояние региональных 
бюджетов влияет рост поступлений 
от налога на доходы физических лиц 
(НДФЛ), который продолжается на фоне 
увеличения зарплат россиян в условиях 

дефицита кадров, отметил директор на-
учно-исследовательского центра про-
странственного анализа и региональ-
ной диагностики ИПЭИ Президентской 
академии Дмитрий Землянский.

Кроме того, снижение трансфертов 
связано с необходимостью сократить 
дефицит федерального бюджета, счи-
тает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. По проекту финан-
сового плана, в ближайшую трёхлет-
ку казна будет с недостачей. В 2025-м 
она не превысит 0,5% ВВП.

При этом если трансферты снижа-
ются — это ещё не говорит о том, что 
регионы беднеют. Их освободили 
от погашения двух третей задолженно-
сти по бюджетным кредитам для сти-
мулирования социально-экономиче-
ского развития. В сумме им простят 
1,1 трлн рублей за 2025–2029 годы. «Из-
вестия» направили запрос в Минфин.

— Механизм списания предполага-
ет, что регионы инвестируют эти сред-
ства в инфраструктурные и инвести-
ционные проекты. Сам объём расходов 
останется на прежнем уровне — изме-
нится лишь их структура, — считает 
Дмитрий Землянский из ИПЭИ Пре-
зидентской академии.

Он пояснил: вместо расходов на об-
служивание долга возникнут траты 
на национальную экономику, дорож-
ное хозяйство. В итоге это можно на-
звать «бюджетом развития», поскольку 
благодаря этому регионы смогут повы-
сить поступления в будущих периодах.

— Регионы должны выполнять свои 
соцобязательства, поэтому первой ста-
тьёй расходов всегда идут пенсионные 
и другие социальные выплаты — дет-
ские пособия, поддержание системы 
ЖКХ, дороги. В отдалённых от столицы 
регионах большая часть средств ухо-
дит на логистику, — сказал аналитик 
Владимир Чернов.

Он подчеркнул: при снижении меж-
бюджетных трансфертов субъекты 
не прекратят исполнять свои соци-
альные обязательства.

Как рассказали «Известиям» в де-
партаменте финансов Томской обла-
сти, целевое финансирование из бюд-
жета в 4 млрд направлено в реальный 
сектор экономики, включая разви-
тие беспилотных авиасистем, дорож-
ную деятельность, сельское хозяйство, 
а также на социальную сферу.

В правительстве Тульской области 
отметили, что за счёт дотаций день-
ги направлены в муниципалитеты для 
обеспечения должного дошкольного 
и школьного образования, в том чис-
ле деньги расходуют на оплату труда, 
покупку учебных пособий, игрушек 
и развивающих материалов.

В Орловской области дотации на-
правили на частичную компенсацию 
допрасходов на повышение оплаты 
труда работников бюджетной сферы, 
рассказали в департаменте финансов. 
А субсидии в Нижегородской области 
в этом году предусмотрены на выпла-
ты по рождению третьего ребёнка, ор-
ганизацию горячего питания младших 
школьников, улучшение качества до-
рог, развитие транспорта, поддержку 
агропромышленного комплекса и ма-
лых форм хозяйствования.

Из-за того что власти сокращают 
безвозмездную помощь субъектам, 
повышаются их финансовая незави-
симость и дисциплина на региональ-
ном уровне, отметила Мери Валишви-
ли из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

— В целом дотации некоторым реги-
онам необходимы, а в данном случае 
они просто принимают другую фор-
му — списание долгов, — подчеркнул 
Владимир Чернов.

При этом, по его словам, сокраще-
ние межбюджетных трансфертов на-
прямую влияния на инфляцию не ока-
жет, намного большее значение играют 
темпы роста реальных доходов населе-
ния и стоимость кредитования. По сло-
вам Дмитрия Землянского, рост НДФЛ 
будет «вытягивать» большую часть 
регионов и поспособствует тому, что 
бюджет станет устойчивым.

Ставка на аренду
A — Касательно договора 

об аренде Финляндией рос-
сийской части Сайменского канала хо-
тели бы отметить, что соглашение про-
должает действовать. О каких-либо 
намерениях финской стороны по его 
возможной денонсации посольству не-
известно.

Сайменский канал представляет со-
бой водный маршрут протяжённостью 
более 50 км, который проходит через 
границу Финляндии и РФ от города 
Лаппеенранта через Выборг к Финско-
му заливу.

После того как Финляндия подала за-
явку на вступление в НАТО в 2022 году, 
в РФ заговорили о возможности денон-
сации соглашения. Об этом, в частности, 
заявляли депутаты Госдумы от КПРФ 
и «Справедливой России — За правду». 
Хотя в парламенте отсутствуют публич-
ные дискуссии по этой теме, вопрос де-
нонсации договора всё равно стоит 
на повестке дня. Член комитета Госдумы 
по международным делам Мария Бути-
на считает: поскольку финская сторона 
отказалась от политики военного ней-
тралитета, обеспечивавшей ей безопас-
ность на протяжении более чем 75 лет, 
это «не может оставаться без жёсткого 
ответа, призванного защитить нацио-
нальные интересы России».

— В свете безрассудного решения 
Финляндии вступить в НАТО мы не ис-
ключаем возможности пересмотра до-
говора об аренде Сайменского канала, — 
сказала она «Известиям». — Денонсация 
соглашения может стать асимметрич-
ным и вполне закономерным ответом 
на возникшую абсурдную ситуацию, 
в которой, несмотря на прекращение 
всех транспортных связей с Финлян-
дией, мы продолжаем облегчать ей до-
ступ к центральным регионам через 
нашу территорию.

В мае 2022-го губернатор Ленинград-
ской области Александр Дрозденко до-
пускал, что аренда Финляндией рос-
сийского участка Сайменского канала 
может осложниться в случае её всту-
пления в альянс. При этом официаль-
ных заявлений о том, что РФ хотела 
бы изменить или расторгнуть договор, 
не было. Кроме того, каких-либо резких 

слов не звучало и от властей Финляндии. 
Ранее в правительстве страны отмечали, 
что хотели бы продолжить сотрудниче-
ство с РФ в прежнем режиме и не видят 
необходимости «что-то менять».

«Известия» направили запрос в ми-
нистерство транспорта и связи Финлян-
дии, а также в посольство республики 
в Москве.

До весны 2022-го по каналу ежегодно 
проходило около тысячи грузовых и сот-
ни прогулочных судов. За год по нему 
перевозили по 1,5 млн т грузов в обе 
стороны. Хотя правительство Финлян-
дии ежегодно открывает судоходство 
по Сайменскому каналу (сейчас судо-
ходный сезон действует до 31 декабря), 
на практике он фактически не исполь-
зуется.

— Сайменский канал был построен 
для вывоза грузов из водной системы 
Сайменского озера в Финский залив 
Балтийского моря. Но сейчас он реаль-
но не используется для перевозки гру-
зов. Использование его по частям для 
туристических перевозок тоже нере-
ально, хотя ранее в определённый пе-
риод он функционировал как туристи-
ческий маршрут, — заявил «Известиям» 
президент Российской ассоциации при-
балтийских исследований Николай Ме-
жевич. — Если сейчас Финляндия будет 
активно использовать канал, её могут 
обвинить в том, что она торгует с Рос-
сией и «финансирует Путина». Хотя это 
совсем небольшие деньги и грузы. Кро-

ме того, европейские компании отказа-
лись страховать грузы, перемещаемые 
по этой водной артерии.

Формальная денонсация договора 
об аренде, безусловно, может стать юри-
дическим основанием для официального 
прекращения судоходства через Саймен-
ский канал. При этом аналитик счита-
ет, что Финляндия не заинтересована 
в разрыве этого соглашения, поскольку 
в Хельсинки рассчитывают на нормали-
зацию отношений с РФ в будущем.

— Я исхожу из того, что финны как не-
офиты НАТО, участвуя во всех пропа-
гандистских кампаниях против России, 
чуть более сдержанны и умнее, чем, на-
пример, эстонцы, которые ведут себя от-
кровенно глупо, угрожая РФ превентив-
ным ударом, — отметил он. — Финляндия, 
безусловно, имела положительный опыт 
нейтралитета, когда никто не влезал 
в её суверенитет, но она получала ги-
гантские дивиденды от торговли с Со-
ветским Союзом, и в серьёзных бизнес-
кругах об этом ещё будут долго помнить. 
И если появится возможность к этому 
вернуться, они это сделают.

по информации СМИ, дополнительные 
требования поставок оружия для ВСУ 
от стран НАТО.

Как объяснил «Известиям» фран-
цузский эксперт по авиации, анали-
тик в области геополитики и страте-
гии Сириль де Латтр, потеря Угледара 
вряд ли скажется на военной помощи, 
которую Киеву оказывает Запад.

— На Западе и так всем было по-
нятно, что этот город падёт рано или 
поздно. Там знают, что и Покровск 
вскоре падёт, — отметил он. — Вместе 
с тем есть риск того, что новая неу-
дача может подтолкнуть Киев к ряду 
грязных провокаций, чтобы обвинить 
Россию и потребовать ещё больше 
оружия. Это может быть и удар по За-
порожской АЭС или даже по АЭС, ко-
торые расположены на территории 
Украины. Наконец, это может быть 
и провокация с использованием хи-
мического оружия.

Марк Рютте, который 1 октября 
вступил в должность генсека НАТО, 
констатировал: Россия «достигла 
определённого прогресса на поле боя 
в этом году». При этом он поддержал 
удары оружием НАТО по целям в глу-
бине российской территории, уточ-
нив, что каждая страна альянса долж-
на сама решать, давать или не давать 
Киеву разрешение на них.

Союзники Киева не верят в победу 
Украины, но и боятся потерять лицо, по-
этому на словах поддерживают Киев, 
однако не готовы делать резкие шаги 
в сторону эскалации, особенно в свете 
решения РФ внести изменения в свою 
ядерную доктрину, говорит «Известиям» 
французский политолог Эмерик Шопрад.

— События на Ближнем Восто-
ке только осложнят ситуацию для 
Киева. Возможно, если напряжён-
ность там усилится, это позволит 
Западу замолчать поражение Укра-

ины и подтолкнуть Киев к перегово-
рам. Я надеюсь, что западные пра-
вители будут мыслить прагматично 
и не перейдут эту крайне опасную 
черту, разрешив Киеву удары вглубь 
РФ, — добавил он.

По сообщениям американских СМИ, 
в Вашингтоне скептически отнеслись 
к «плану победы» Зеленского, кото-
рый исключает переговоры с Россией. 
Так, ссылаясь на свои источники, из-
дание Politico написало: в администра-
ции Байдена «обеспокоены долгосроч-
ной траекторией конфликта». Газета 
The Wall Street Journal пишет: в Белом 
доме не нашли в нём всеобъемлющей 
стратегии, что особенно важно на фоне 
успехов ВС РФ на поле боя. Сам же план 
там назвали не более чем «переупако-
ванной просьбой о предоставлении 
большего количества оружия и сня-
тии ограничений на ракеты дальнего 
радиуса действия».
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Чувство контакта
РФ и Израиль поддерживают связи на фоне эвакуации из Ливана

Леонид Самуна

У России и Израиля есть дипломатиче-
ские связи и «контакты в сфере без-

опасности» в нынешней непростой си-
туации на Ближнем Востоке, заявили 
«Известиям» в ЦАХАЛ. Это особенно важ-
но на фоне обострения обстановки в Ли-
ване — из этой страны Москва 3 октября 
стала эвакуировать россиян. 1 октября 
израильская армия начала ограничен-
ную наземную операцию на юге Лива-
на, кроме того, продолжаются обстре-
лы не только приграничных территорий, 
но и Бейрута. Пока РФ вывезла 60 чело-
век. В Ливане, однако, проживают свы-
ше 10 тыс. россиян.

3 октября специальный рейс МЧС РФ 
вылетел из Бейрута в Москву с члена-
ми семей дипломатических работни-
ков, служащих на территории Ливана. 
В общей сложности в Россию возвраща-
ются 60 граждан. Эвакуация проведена 
в соответствии с указанием президен-
та РФ Владимира Путина и по поруче-
нию главы МЧС Александра Куренкова.

Посол Ливана в РФ Шауки Бу Нассар 
3 октября заявил, что республика го-
това помочь с эвакуацией в случае не-
обходимости. При этом, по его словам, 
в стране проживают более 10 тыс. рос-
сиян. Эвакуация, очевидно, связана с ро-
стом напряжения в республике и актив-
ными боевыми действиями. Еврейское 
государство после регулярных обстре-
лов Ливана 1 октября начало ограничен-
ную военную операцию на юге страны 
против «Хезболлы». Но в ЦАХАЛ подчёр-
кивают, что не намерены ставить под 
угрозу гражданское население во вре-
мя боевой кампании. Хотя ранее «Изве-
стия» писали, что ЦАХАЛ нанёс удары 
по медицинским учреждениям Ливана.

— Операция ЦАХАЛ направлена про-
тив террористической организации 
«Хезболла» и их инфраструктуры. У нас 
нет цели ставить под угрозу граждан-
ское население. Но важно помнить, что 
«Хезболла» использует гражданские 
объекты и частные дома, чтобы прятать 
в них свои склады и оружие. Мы каждый 
день предупреждаем жителей Ливана, 

в каких районах опасно находиться, — 
заявила «Известиям» представитель 
Армии обороны Израиля Анна Уколова.

При этом она уточнила, что между 
РФ и Израилем в нынешней ситуации 
есть контакты.

— Могу только подтвердить, что меж-
ду Израилем и РФ есть дипломатиче-
ские связи и контакты в сфере безопас-
ности. В том числе и вокруг ситуации 
на Ближнем Востоке, — заметила она.

По мнению сотрудника Центра араб-
ских и исламских исследований Инсти-
тута востоковедения РАН Григория 
Лукьянова, ситуация в Ливане сейчас 
действительно нестабильная, и она тре-
бует оперативных действий со стороны 
руководства страны.

— Ливанские власти и общество 
не смогут гарантировать в обозримой 
перспективе по всей территории стра-
ны выполнение своих социальных обя-
зательств и функционирование соци-
ального порядка. Вполне возможен 
дефицит продуктов и топлива, пере-
бои с поставками электроэнергии. Всё 
это способно не только остановить эко-
номику, но и создать угрозу разраста-
ния зон перманентного насилия — могут 
начать действовать мародёры и крими-
нальные сообщества. В принципе обще-
ство настолько наэлектризовано, что 
находиться там представителям ино-
странных государств просто небезопас-
но, — пояснил он «Известиям».

Кроме того, ситуацию осложняет 
и тот факт, что Ливан на протяжении 
многих лет находится в глубочайшем 
кризисе в области экономики и энер-
гетики. Серьёзный урон, в частности, 
нанесли крупные взрывы в Бейруте 

в 2020-м. Тогда сдетонировало 2750 т 
аммиачной селитры.

Ранее, например, Париж напра-
вил к берегам Ливана вертолётоно-
сец и фрегат для возможной эвакуации 
французских граждан из страны. Герма-
ния тоже эвакуировала часть сотрудни-
ков посольства в Бейруте. Кроме того, 
многие страны призвали своих граж-
дан воздержаться от посещения Ливана.

Стоит отметить, что обстановка 
в этой стране обострялась на протяже-
нии последнего года. Ведь «Хезболла» 
с момента начала эскалации в Газе встала 
на сторону палестинцев. В итоге шиит-
ское движение регулярно наносило уда-
ры по израильской территории, на что 
ЦАХАЛ отвечал такими же действиями.

Но конфликт вышел на новый уро-
вень после того, как в июле от ракетно-
го удара по футбольному полю в городе 
Мадждаль-Шамс на севере Голанских 
высот погибли несколько детей. Изра-
иль обвинил «Хезболлу», которая, од-
нако, отрицала свою причастность. Так 
или иначе, именно этот момент стал 
спусковым крючком, после чего об-
становка на границе лишь накалялась.

Израиль взялся за ликвидацию, 
по сути, всего руководства «Хезболлы» — 
27 сентября был убит лидер движения 
Хасан Насралла. 1 октября власти Изра-
иля дали зелёный свет на начало огра-
ниченной наземной операции на юге 
Ливана.

«Россия решительно осуждает напа-
дение на Ливан и призывает израильские 
власти незамедлительно прекратить бо-
евые действия, вывести войска с ливан-
ской территории и заняться реальным 
поиском мирных путей урегулирования 

ближневосточного конфликта», — гово-
рится в заявлении МИД РФ от 1 октября.

Сейчас еврейское государство не ис-
ключает расширения этой кампании. 
Более того, в ночь на 3 сентября Израиль 
нанёс новый удар по ливанской столице. 
В СМИ сообщили о гибели пяти человек. 
Эта атака, по всей видимости, стала от-
ветом на запуск сотен снарядов по изра-
ильской территории со стороны Ливана.

Раскритиковал действия еврей-
ского государства и глава евродипло-
матии Жозеп Боррель. По его словам, 
израильские власти оставили без вни-
мания просьбы международного сооб-
щества не допустить вторжения в Ливан. 
Таким же образом были проигнориро-
ваны и призывы не начинать наземную 
операцию в секторе Газа, считает он.

3 октября спецборт МЧС РФ доста-
вил в Ливан 33 т гуманитарной помощи, 
включая медикаменты, продукты пита-
ния, предметы первой необходимости 
и передвижные электростанции. Ливан 
также запросил у России дипломатиче-
скую помощь в урегулировании кризи-
са на Ближнем Востоке. Об этом 3 ок-
тября сообщил посол республики в РФ.

— Москва ясно дала понять, что рос-
сийские официальные лица совершают 
множество звонков, чтобы заручиться 
поддержкой мирного решения, — отме-
тил дипломат.

По его словам, во время недавней 
встречи глав МИДов России и Ливана 
Сергея Лаврова и Абдаллы Бу Хабиба 
российский министр заверил коллегу 
о готовности РФ приложить все усилия 
для прекращения конфликта в регионе.

Но стоит обратить внимание, что 
в Ливане складывается сложная по-
литическая ситуация, которая может 
препятствовать урегулированию кон-
фликта. Кресло президента страны 
в республике пустует уже более года, 
а у «Хезболлы» есть расхождения с не-
которыми другими политическими си-
лами. Израиль официально требует 
выполнения резолюции СБ ООН 1701, 
согласно которой шиитское движение 
должно вывести свои силы за реку Ли-
тани. И именно военными действиями 
ЦАХАЛ сейчас, по всей видимости, пы-
тается создать буферную зону и вытес-
нить группировку на достаточное рас-
стояние от границы, чтобы израильтяне 
могли вернуться в свои дома на севере.

Действия ЦАХАЛ на ливанской тер-
ритории сопровождаются рисками пе-
рерастания боестолкновений в боль-
шую войну как в Ливане, так и в целом 
на Ближнем Востоке с привлечением не-
скольких региональных игроков, вклю-
чая Иран, учитывая недавние удары 
Тегерана по израильской территории. 
Сейчас в конфликт, который начинал-
ся как война в секторе Газа, включе-
ны территории Сирии, Ливана, Йеме-
на (движение «Ансар Аллах») и Ирака. 
На территории всех этих государств, где 
центральная власть слаба, действуют 
группировки, считающие своим долгом 
принять участие в противостоянии, за-
метил Григорий Лукьянов.

Мир

Прочная дружба

Фади Будия

Ливанский политолог 

Российско-иранские отношения выш-
ли на новый уровень. Подтвержде-

ние — проект договора о всеобъемлю-
щем стратегическом партнёрстве между 
Москвой и Тегераном, который проходит 
финальную стадию согласования. В це-
лом республика в последние годы всегда 
воспринималась РФ как один из основ-
ных партнёров в регионе. «Иран — наш 
добрый сосед и надёжный, стабильный 
партнёр», — этими словами Владимир Пу-
тин обозначил позицию страны по отно-
шению к исламской республике.

При этом именно совпадение по-
зиций двух сторон о необходимо-
сти создания нового многополярного 
мирового порядка оказалось крае-
угольным камнем в развитии диалога 
на фоне санкций, которые наложили 
США и Запад в целом на оба государ-
ства. Россия в общей сложности под-
верглась 21 тыс. ограничительных мер, 
Иран — свыше 5,3 тыс. Инструмент ре-
стрикций усиливается различными 
американскими угрозами и планами 
по дестабилизации обстановки вну-
три двух стран: при этом прежде всего 
Россия и Иран — их основная цель.

На политическом уровне государ-
ства демонстрируют тесное взаимо-
действие, особенно в вопросах регио-
нальной безопасности на Ближнем 
Востоке. В качестве хорошего приме-
ра можно отметить сирийский кон-
фликт. Обе страны поддержали пра-
вительственные войска в борьбе 
с террористами. Важную роль сыграл 
и «астанинский процесс» — мирные 
переговоры по урегулированию это-
го конфликта, которые ведутся при 
участии России, Ирана и Турции. Этот 
формат позволил стабилизировать си-
туацию в САР и продемонстрировать 
способность региональных стран са-
мостоятельно решать свои проблемы 
без вмешательства Запада.

Иран и Россия объединили уси-
лия и в решении многих других про-
блем, среди которых ситуация в Ираке, 
Йемене или Афганистане.

Страны регулярно обменивают-
ся визитами на всех уровнях, есть 
прочный фундамент для кооперации 
по всем направлениям: в экономиче-
ской, культурной и, к примеру, рели-
гиозной сферах.

После того как Россия начала 
СВО, Иран оказался одной из первых 
стран, активно поддержавших Мо-
скву. В Тегеране осознают, что экс-
пансия НАТО — угроза не только для 
РФ, но и для неевропейских госу-
дарств. Взаимное понимание причин 
начала спецоперации укрепило во-
енное сотрудничество и обмен ин-
формацией по вопросам безопасно-
сти между двумя странами. Журнал 
Foreign Policy на этом фоне, в частно-
сти, писал: «Военное сотрудничество 
между Москвой и Тегераном должно 

стать уроком для Запада в дополнение 
к близким позициям двух стран в ООН 
по различным региональным и меж-
дународным вопросам, особенно в от-
ношении израильской войны в Газе».

Активно развиваются и экономи-
ческие связи — очевидным подтверж-
дением этого стало присоединение 
Ирана к БРИКС. Эта структура сейчас 
многими воспринимается как крае-
угольный камень нового мирово-
го порядка. Важное значение имеет 
транспортный коридор «Север — Юг», 
соединяющий Россию и Иран. Про-
ект представляет собой крупную ре-
волюцию в мире открытой торговли 
с Китаем, Индией, Африкой и Ближ-
ним Востоком вдали от давления США 
и Запада. Сотрудничество расширяет-
ся и в формате ШОС.

Кроме того, Россия и Иран собира-
ются подписать соглашение по газу. 
Москва и Тегеран пытаются укре-
плять сотрудничество в том числе для 
того, чтобы вместе обходить западные 
санкции и находить альтернативные 
рынки в местных валютах. Страны ра-
ботают над совместными проектами, 
направленными на развитие инфра-
структуры и диверсификации поста-
вок энергоносителей. Россия помогает 
Ирану развивать его атомные мощно-
сти, включая строительство АЭС.

Важен и религиозный аспект. Чис-
ленность мусульман в РФ более 25 млн. 
Иран ежегодно организует множество 
конференций, объединяющих мусуль-
ман, и Россия в них активно участвует.

Эти факторы способствовали укре-
плению отношений между двумя 
странами, значительно помогали сни-
зить влияние Запада и продвинуть-
ся в сторону создания нового миро-
вого порядка. Возможно, сближение 
стран, известных своими отношениям 
с США, таких как Саудовская Аравия, 
ОАЭ и Египет, с БРИКС станет оконча-
тельным свидетельством стремления 
народов и государств выйти из одно-
полярной системы.

Отношения между Ираном и Рос-
сией выходят на стратегический уро-
вень. Это касается политики, экономи-
ки и других сфер. Ирано-российское 
партнёрство основано на доверии 
и чётком геополитическом видении 
необходимости обеспечить условия 
для консолидации нового мирового 
порядка и противостояния западным 
колониальным проектам.

В последнее время снижается вза-
имное недоверие между странами, 
на которое раньше особо любили об-
ращать внимание на Западе. Обе стра-
ны видят друг в друге надёжных парт-
нёров в самых различных аспектах. 
Отношения укрепляются на фоне из-
менений в глобальном политическом 
ландшафте. В перспективе российско- 
иранские связи будут развиваться 
по нарастающей, учитывая общие вы-
зовы, стоящие перед обоими государ-
ствами. И я уверен, что при новом пре-
зиденте Масуде Пезешкиане будет 
дан ещё больший импульс для разви-
тия двустороннего диалога.

Время вторых

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ 

Есть старый американский анекдот: 
«Жили два брата. Старший пошёл 

по наклонной и спился. Второй стал вице- 
президентом США. Больше ни о том, 
ни о другом никто ничего не слышал».

Состоявшиеся 2 октября дебаты 
между кандидатами в вице-прези-
денты США республиканцем Джей 
Ди Вэнсом и демократом Тимом Уол-
зом действительно вызвали гораздо 
меньше ажиотажа, чем приковавшие 
к себе внимание всего мира встречи 
Трамп — Байден в июне и Трамп — Хар-
рис в сентябре. Впрочем, это вполне 
типично для вице-президентских де-
батов. Массовый избиратель смотрит 
на них скорее как на необходимый ри-

туал. Ввиду высокой конституцион-
ной роли вице-президента (номиналь-
но — второй человек в государстве) 
и ввиду того, что на выборы кандида-
ты, так уже повелось с определённого 
времени, идут парами, партиям необ-
ходимо показать и этот товар лицом.

Доля вице-президента в американ-
ской системе вообще незавидная — 
быть в тени главы государства до тех 
пор, пока обстоятельства не позволят 
выйти на первый план. Судьба Кама-
лы Харрис в этом смысле крайне по-
казательна: кто помнил о ней в тече-
ние срока администрации Байдена? 
И лишь «смерть» (слава Богу, пока по-
литическая) шефа вывела её на пер-
вый план.

Функция кандидата в вице-прези-
денты во время выборов часто бывает 
ещё скромнее. Его выбор, как правило, 
связан с желанием получить преиму-
щество в каком-то важном для кампа-
нии штате (жители штата с большей 
готовностью отдают голос за пару кан-
дидатов, если видят в одном из них 
своего земляка). Так, Джей Ди Вэнс 
укрепляет позиции Трампа в Огайо, 
а Уолз должен дать Миннесоту и Сред-
ние штаты. Нынешний президент Бай-
ден в своё время предоставил Бараку 
Обаме Делавэр и, возможно, облегчил 
победу и в некоторых сопредельных 
штатах, в частности в Пенсильвании, 
за что получил на следующие восемь 

лет должность вице-президента. При 
этом едва ли читатель сможет припом-
нить что-либо содержательное и яркое 
о его участии в кампании 2008 года.

Или другой пример из недавней 
истории. Сложно представить себе 
и менее яркого персонажа, чем вице- 
президент первой администрации 
Трампа Майкл Пенс. Его роль своди-
лась к необходимости иметь в команде 
представителя республиканского ис-
теблишмента (Индиана, губернатором 
которой Пенс был, и так по большей 

части голосовала за республиканцев). 
Дебаты же кандидата в вице-прези-
денты Пенса и его оппонента от де-
мократов Тимоти Кейна — малоха-
ризматичного сенатора и партийного 
функционера — в 2016 году были при-
знаны зрителями одними из скучней-
ших за всю историю телетрансляций.

Однако нынешние выборы 
в каком-то смысле выбиваются из об-
щих тенденций. Хотя внимание к ви-
це-президентским дебатам и было 
заметно меньше, их всё же ждали, осо-

бенно профессиональные аналитики. 
Этому есть целый ряд причин.

Прежде всего сам характер нынеш-
ней гонки — борьба кандидатов ноз-
дря в ноздрю с совершенно неоче-
видными шансами (очень рискуют те, 
кто утверждает, что победа демокра-
та Харрис — дело решённое). Динамика 
рейтингов кандидатов и оценка их пер-
спектив остаются очень нелинейны-
ми. Хотя, по некоторым опросам, Хар-
рис опережает Трампа на три-четыре 
пункта на национальном уровне, 
в ряде важных штатов (а именно шта-
ты, а не люди, как известно, выбирают 
президента США) — Джорджии, Ари-
зоне, Северной Каролине — у Трампа 
имеется достаточно заметное преиму-
щество. При таких вводных успех в ещё 
одном важном штате, например Пен-
сильвании, может дать Трампу победу 
даже при условии отставания в голо-
сах на национальном уровне. В этих ус-
ловиях даже вице-президентские де-
баты привлекают внимание как один 
из последних способов поколебать со-
мневающихся избирателей и перетя-
нуть на свою сторону.

Масла в огонь добавила и некото-
рая невразумительность президент-
ских дебатов. Хотя Харрис одержала 
на них моральную и эмоциональную 
победу — в том, что она выглядела 
лучше, сошлись две трети зрителей — 
эти дебаты быстро подверглись кри-

тике за отсутствие содержательной 
повестки. Несмотря на то что нынеш-
няя политика всё больше напомина-
ет постмодернистское строительство 
воздушных замков и всё менее борь-
бу за объективные цели и ценности, 
многоопытный американский изби-
ратель всё же не утратил способности 
к анализу (по крайней мере часть из-
бирателей). В этой связи критическая 
оценка содержательной стороны де-
батов Трамп — Харрис до известной 
степени нивелировала их результаты 
через какое-то время — когда дым рас-
сеялся и люди начали пытаться при-
помнить, о чём же вообще общались 
претенденты на Белый дом.

В этих условиях дебаты канди-
датов в вице-президенты рассма-
тривались не только как очередная 
площадка для пиара, но и как один 
из последних шансов представите-
лей двух партий проговорить содер-
жательные повестки своего будущего 
правления. И попытаться опрокинуть 
аргументацию оппонента. 

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

Республиканец Вэнс (слева) и демократ Уолз отнеслись друг к другу гораздо 
приветливее, чем Трамп и Харрис
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Яхтенный спор
A — Завод предназначен для 

ремонта кораблей и су-
дов Балтийского флота, — сказал экс-
командующий Балтфлотом и экс-
главнокомандующий ВМФ РФ адмирал 
Виктор Чирков. — Он исторически соз-
давался, чтобы быстро и эффективно 
решать задачи по обеспечению техни-
ческой готовности флота. Отстроить 
новое современное производство в ин-
тересах Балтфлота реально. Но есть 
вопросы, касающиеся соседства ма-
рины и боевых кораблей. Например, 
как организовать безопасность фло-
та в сегодняшних условиях?

Адмирал считает, что в этой исто-
рии приоритет надо отдать интересам 
Балтийского флота.

— Решение надо принимать в инте-
ресах боевых кораблей, а также судов 
ВМФ и их технической готовности. 
И делать это на уровне командующе-
го Балтфлотом, главнокомандующего 
ВМФ, Минобороны РФ, потому что за-
вод исторически решал задачи в инте-
ресах обороны страны, — подчеркнул 
Виктор Чирков.

Несвоевременным считает возмож-
ный перенос судоремонтного завода 
ради строительства яхтенной мари-
ны и военный эксперт капитан 1 ранга 
Василий Дандыкин.

— Время ремонтировать корабли — 
международная обстановка такая, — 
уверен он. — Ситуация на Балтике 
очень непростая. Эстонцы и финны ак-
тивизировались, обсуждают планы пе-
рекрытия Финского залива. На Балти-

ке нам надо укреплять флот, который 
защищает Калининградский особый 
район и Санкт-Петербург. Вставшие 
из-за поломок корабли ему сил не при-
бавят.

Эксперт отметил, что высшее воен-
но-политическое руководство уделя-
ет флоту самое пристальное внимание.

— Сейчас много работы, — счита-
ет он. — Для нас главное — это победа. 
И нам бы все силы пригодились. Я бы, 
например, все подходящие яхты воору-
жил и отправил на флот. Их, наверное, 
не меньше, чем вымпелов в российском 
Военно-морском флоте, и они могут 
быть полезны. Писатель Хемингуэй 
на своей яхте ловил в Карибском море 
немецкие подводные лодки во время 

Второй мировой войны. К сожалению, 
не все понимают, что враг, придя к нам, 
яхты заберёт, не пожалеет. В этом мож-
но не сомневаться.

В то же время экс-командующий 
Балтийским флотом адмирал Влади-
мир Валуев придерживается менее ка-
тегоричной точки зрения. По его мне-
нию, перенос части завода с острова 
Русский в Балтийск ради создания 
на острове туристической зоны техни-
чески возможен, но требует тщатель-
ного анализа и планирования.

— Надо проанализировать и взве-
сить пользу от этого мероприятия, — 
отметил он. — По большому счёту это 
возможно, но это занимает время 
и требует финансовых вложений.

Адмирал подчеркнул: перенос заво-
да должен осуществляться не за счёт 
Министерства обороны РФ, а за счёт 
средств ведомства, планирующего раз-
вивать туризм на острове.

33-й завод выполняет текущий ре-
монт кораблей и судов, и перенос части 
завода потребует перемещения обору-
дования, но на боеготовности флота 
вряд ли скажется, считает он.

— Завод не судостроительный, 
а судоремонтный,  — сказал экс-
командующий. — Можно сделать так, 
чтобы сначала наиболее профильный 
ремонт перенести, а потом остальное.

Сейчас 33-й завод ремонтирует во-
енные и корабли специального назна-
чения, сухогрузы, нефтеналивные и на-
учно-исследовательские суда, а также 
катера. Он обладает серьёзными про-
изводственными мощностями. В част-
ности, владеет двумя автономными 
плавучими доками (ПД-8 и ПД-33), каж-
дый грузоподъёмностью до 4,5 тыс. т, 
и позволяет поднимать суда длиной 
до 125 м.

Кроме того, на заводе действуют 
оборудованные причалы для внедо-
кового ремонта общей длиной более 
1,5 км и глубиной до 8 м, а также пор-
тальные краны грузоподъёмностью 
до 32 т.

Предприятие находится в страте-
гически важной географической точ-
ке — в центре морских транспорт-
ных маршрутов из Санкт-Петербурга, 
стран Балтии и Скандинавии в запад-
ноевропейские порты.

За свой счёт
По народным облигациям регионов предложили ввести налоговый вычет

Анна Каледина

З аконодатели готовы рассмотреть 
возможность введения налогового 

вычета для держателей региональных 
и муниципальных народных облигаций, 
заявил «Известиям» глава комитета Гос-
думы по финрынку Анатолий Аксаков. 
Пока этот инструмент не слишком развит, 
хотя интерес среди граждан к нему есть 
и высокий, отмечается в обзоре агент-
ства «Эксперт РА». Но для популяризации 
народных облигаций нужна дополни-
тельная мотивация для людей, например 
в виде налогового вычета, а также креа-
тивность команд российских субъектов 
в привлечении денег населения, прежде 
всего для финансирования различных 
локальных проектов. В итоге граждане 
смогут не только получать доход со сво-
их инвестиций, но и ощущать причаст-
ность к улучшению уровня жизни в ре-
гионах.

Народные облигации регионов в на-
стоящее время играют эпизодическую 
и, возможно, недооценённую роль, та-
кой вывод сделали аналитики «Экс-
перт РА», проанализировав все выпуски 
этих бумаг начиная с 2000-х. За этот пе-
риод только пять российских субъек-
тов (Томская, Ульяновская, Калинин-
градская области, ЯНАО и Москва) и два 
города (Томск и Красноярск) прибегли 
к такому виду заимствований на общую 
сумму почти 21,6 млрд рублей.

За время существования этого ин-
струмента цель выпуска несколько 
изменилась. Если на первоначальном 
этапе регионы привлекали народ-
ные деньги для финансирования рас-
ходов бюджета или рефинансирова-
ния, то сейчас это больше имиджевая 
история, направленная на привлечение 
граждан к участию в локальных проек-
тах. Несмотря на то что для эмитентов 
такие бумаги обходятся дороже, чем 
классические, из-за более высокого ку-
понного дохода, для них всё равно плю-
сов от таких бондов больше, чем мину-
сов, отмечают в «Эксперт РА».

Важный фактор для регионов — вы-
сокий интерес со стороны населения 
на народные облигации. Так, в обзо-
ре приводятся примеры, когда спрос 
на пятилетние (самые длинные, обыч-
но бумаги размещаются субъектами 
на три года) бонды ЯНАО в 2017 году 
в полтора раза превысил предложение. 
Поэтому банкам-агентам пришлось 
одобрять заявки частично, пропорци-
онально распределяя по кредитным ор-
ганизациям. Также четвёртый выпуск 
Калининградской области был раску-
плен за 12 часов при планируемом го-
ризонте размещения с июля по декабрь.

Людей привлекают надёжность эми-
тента, более высокий и фиксированный 
купонный доход, а также то, что цена но-
минала не меняется. При этом в обзоре 
«Эксперт РА» отмечается: для населения 
важна простота покупки народных об-
лигаций. Для этого не нужно быть ква-
лифицированным инвестором, не тре-
буется брокерский счёт, отсутствует 
комиссия. Сделать это можно на од-
ном из маркетплейсов (например, «Фи-
нуслуги»). И бумаги можно вернуть го-
сударству в любой момент без потери 
накопленного дохода, что, кстати, вы-

годно отличает их от вкладов, где при 
досрочном расторжении договора те-
ряется доход.

— Когда бумаги покупаются, каждый 
день прибавляется накопленный купон-
ный доход. Есть определённые периоды 
их выплаты, но если инвестор вернул 
облигации в какой-либо день досрочно, 
то будет выплачен соответствующий 
купонный доход, — пояснил «Извести-
ям» младший директор по суверенным 
и региональным рейтингам «Эксперт РА» 
Владислав Бухарский.

Он также подчеркнул: как и в случае 
с эмитентом, и для инвестора важна сво-
его рода моральная составляющая — че-
ловек может поучаствовать в развитии 
своего региона и выбрать приоритеты.

Однако есть и минусы. Например, бо-
лее короткий срок обращения по срав-
нению с классическими бумагами, что 
принципиально, если важны долгосроч-
ные вложения. Но главное — с 2021 года 
доход по народным облигациям обла-
гается налогом. Это большой минус 
по сравнению с классикой, по которой 
есть возможность получить налоговый 
вычет при покупке на индивидуальный 
инвестиционный счет (ИИС), и вклада-
ми (облагается налогом только часть до-
хода, превышающая определённый по-
казатель).

— Введение налогового вычета в этом 
плане выровняет народные облигации 
с классическими облигациями, по ко-
торым такая возможность существует 
при покупке на ИИС. Это либо налого-
вый вычет, либо некоторая премия к до-
ходности для компенсации населению 
затрат на уплату налога, как это было 
сделано в своё время Минфином для 
ОФЗ-н, — считает Владислав Бухарский.

Вопрос введения налогового выче-
та для народных облигаций нужно рас-
смотреть, обсудить и принять решение, 
заявил «Известиям» глава комитета ГД 
по финансовому рынку Анатолий Акса-
ков. Как он полагает, надо развивать раз-
личные инструменты, интересные для 
населения. Например, народные обли-

гации, которые региональные и муници-
пальные власти могли бы выпускать под 
различные локальные проекты. По мне-
нию депутата, требуется сделать этот 
инструмент ещё более интересным для 
частных инвесторов.

— У людей присутствует даже чисто 
эмоциональный порыв поучаствовать 
в финансировании какого-то проекта 
на территории, где они живут, — сказал 
депутат. — Этот проект, с одной стороны, 
будет доход приносить, может, и не са-
мый высокий. С другой — будет ощуще-
ние улучшения жизни, в том числе бла-
годаря твоему участию.

Он привёл в пример проект по строи-
тельству канатной дороги в Чебоксарах, 
которую планируется возвести с при-
влечением средств населения. А затем 
реализовывать другие проекты, связан-
ные с жильём и отдыхом.

В обзоре «Эксперт РА» приводятся 
и другие проекты, которые реализо-
ваны с использованием народных об-
лигаций: «Русская Голландия» (благоу-
стройство набережной и парка в городе 
Полесске), «Здесь начинается Россия» 
(благоустройство в городе Багратио-
новске), гурьевский Парк света (благо-
устройство городского парка культуры 
и отдыха в городе Гурьевске) и т.д.

Именно в финансировании локаль-
ных проектов аналитики «Эксперт РА» 
видят перспективу для развития народ-
ных облигаций, причём в любых реги-
онах.

— Учитывая небольшие объёмы раз-
мещения, пробовать данный инстру-
мент можно буквально везде, необяза-
тельно это должны быть только богатые 
субъекты. Важно, чтобы заявленное це-
левое финансирование совпадало с по-
требностями местного населения, — по-
лагает Владислав Бухарский.

Ассоциирование народных облига-
ций с какими-либо важными проектами 
зависит от креативности региональных 
команд, которым необходимо понимать 
текущую востребованность у населе-
ния, что и будет определять успешность 
предлагаемых выпусков, предполага-
ют в «Эксперт РА». «Это подтверждает 
ориентация существующих выпусков 
на “зелёную” и социальную тематики, 
а увязка народных облигаций с иници-
ативным бюджетированием даст насе-
лению ещё больше возможностей сде-
лать свой выбор того, на что пойдут 
заёмные средства. Все эти примеры ос-
нованы на изобретательности органов 
власти», — указывается в обзоре.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты в целом согласны, что из-за неболь-
шого объёма народные облигации более 
логично использовать для финансиро-
вания различных локальных проектов. 
Они также полагают, что введение на-
логового вычета для этого инструмента 
повысит его привлекательность.

Долгое эко
Финальную редакцию ГОСТа на «зелёную» 
косметику подготовят к концу года

Евгения Перцева

О кончательную редакцию ГОСТа 
на «зелёную» косметику подгото-

вят в России к концу 2024 года. Проектом 
уже начало заниматься Роскачество, уз-
нали «Известия». Специалисты организа-
ции определят, какую продукцию можно 
называть и маркировать натуральной — 
в такой косметике должно быть 95% ком-
понентов природного происхождения. 
На рынке уже есть отечественные компа-
нии и товары, которые соответствуют это-
му требованию.

Роскачество подготовило первую ре-
дакцию стандарта на натуральную и ор-
ганическую косметику — ГОСТ предъяв-
ляет ряд требований к производителям 
сырья и конечной продукции. Новые 
меры касаются только тех компаний, ко-
торые указывают на упаковке своих това-
ров, что они экологически чистые. Такой 
подход позволит защитить права потре-
бителей, чтобы их не вводили в заблуж-
дение. Люди должны покупать именно 
ту продукцию, на которую рассчитыва-
ют, а не фальсификат, говорится в доку-
ментах Роскачества (есть у «Известий»).

Согласно ГОСТу, «зелёная» продукция 
может быть нескольких видов, например 
натуральная и органическая: первая со-
стоит из сельскохозяйственных ингре-
диентов, а вторая — из компонентов, 
которые получили при органическом 
земледелии. В любом случае в продук-
ции должно быть как минимум 95% со-
ставляющих такого происхождения, а вот 
содержание синтетических ароматизато-
ров не допускается. Более того, сырьё для 
«зелёной» косметики должно пройти сер-

тификацию, то есть производитель перед 
реализацией обязан доказать натураль-
ность составов.

Также в ГОСТе упоминается, что пе-
ред выпуском в продажу товары не мо-
гут проходить испытания на животных. 
Плюс продукцию нельзя упаковывать 
в любой возможный материал — стан-
дарт обговаривает и этот вопрос. Допу-
скается изготовление тары из древесины, 
каучука, целлюлозы, керамики, метал-
лов (алюминий, железо и нержавеющая 
сталь) и так далее. На упаковке космети-
ки должна быть определённая маркиров-
ка — указание о процентной доле ингре-
диентов натурального происхождения 
в общем объёме продукта. Если же про-
дукция вообще не содержит необходи-
мых экологически чистых компонентов, 
то нельзя использовать слова «органиче-
ский» и «органик».

ГОСТ разработан на базе международ-
ных стандартов Cosmos Organic и Cosmos 
Natural, говорится в пояснительной запи-
ске к основному документу. После вве-
дения санкций отечественные компа-
нии не могут проходить сертификацию 
по таким правилам и подтверждать мар-
кировку «органик» и «натуральная», поэ-
тому в РФ сформировали свою альтерна-
тиву, сказали «Известиям» в Роскачестве.

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2782,39  | ИНДЕКС РТС 922,39  | НЕФТЬ BRENT 77,34  | ЗОЛОТО 2677,3  | S&P 500 5679,56  | NASDAQ 17836,42  | BITCOIN 60158,67  | ETHEREUM 2324,73 
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Курсовая недоработка

Курс доллара на внебиржевых торгах 3 октября превысил отметку 95 ру-
блей, следует из данных TradingView. Кроме того, евро поднялся выше 

105 рублей.
В последний раз российская валюта торговалась на таком уровне почти год 

назад — в октябре 2023-го. Затем рубль укреплялся.
Банки жалуются на нехватку валютной ликвидности — поскольку невозмож-

но привлечь юани в необходимом объёме из-за высоких ставок по вкладам 
в этой валюте, отметил аналитик ФГ «Финам» Александр Потавин.

Также из-за проблем с трансграничными расчётами экспортёры оставля-
ют больше валюты за рубежом. Помимо этого они дополнительно сокращают 
продажи выручки после уплаты налогов — это нормальная ситуация для нача-
ла месяца.

В целом же на падение курса рубля влияют фундаментальные факторы, кото-
рые остаются неизменными, — положительный торговый и платёжный баланс 
РФ, добавили в «Финаме». Это значит, что страна импортирует больше, чем экс-
портирует. То есть отток валюты сильнее притока. Все эти факторы создают де-
фицит иностранных денег в стране, что и провоцирует её удорожание.

Власти ежедневно проводят крупные сделки с валютой для сглаживания 
её скачков. Минфин РФ в октябре будет выкупать с рынка иностранную валюту 
и золото на 3,1 млрд рублей в день. Чтобы удержать курс, ЦБ станет зеркалиро-
вать эти операции и дополнительно продавать юань в размере 8,4 млрд рублей, 
благодаря чему на рынок будет ежедневно поступать валюта на 5,3 млрд.

Ослабление нацвалюты влияет на уровень потребительских цен в России, 
добавил Александр Потавин. Подсчитано, что её падение на 1 рубль к долла-
ру даёт прибавку к инфляции на 0,12% и снижает импорт на 0,45%. Рост курса 
доллара с 90 до 95 рублей за месяц может разогнать цены на 0,6% к концу года, 
на что ЦБ может отреагировать повышением ключевой ставки.

В октябре курс доллара останется в границах 93–96 рублей, считает Алек-
сандр Потавин. По его словам, ближе к концу месяца экспортёры традиционно 
будут продавать больше валюты, чтобы платить квартальные налоги, это под-
держит курс.
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Плюсы народных облигаций 
для регионов:
— развитие финансовой грамот-
ности и инвестиционной куль-
туры населения;
— вовлечение граждан в бюд-
жетный процесс;
— обеление доходов населения;
— дополнительный источник 
обеспечения расходов, в том 
числе для реализации проектов;
— сбережения населения ис-
пользуются по важному для ре-
гиона целевому направлению, 
а не просто лежат в банках;
— имидж региона.

Справка «Известий»
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Вылететь в крипту
В чём обвиняют создателей биржи Cryptex и системы UAPS

Станислав Кучушев, Мария Колобова

С уд отправил под домашний арест од-
ного из фигурантов дела организо-

ванного преступного сообщества (ОПС) 
с оборотом 112 млрд рублей. Накануне 
оперативники провели обыски у участ-
ников этого ОПС в 14 регионах и задер-
жали 96 человек. По данным следствия, 
создатели анонимной платёжной си-
стемы UAPS и криптовалютной биржи 
Cryptex более десяти лет занимались 
незаконным оборотом средств плате-
жей. Незадолго до возбуждения дела 
в России минфин США наложил санкции 
на администратора Cryptex Сергея Ива-
нова, а Госдеп пообещал $10 млн за ин-
формацию, которая сможет привести 
к его аресту. Из-за недостаточной регу-
ляции криптобизнеса в России он часто 
становится инструментом теневой эко-
номики, рассказали эксперты.

Замоскворецкий районный суд 
столицы 3 октября отправил под до
машний арест Александра Терещен
ко — фигуранта дела крупного ОПС, 
занимавшегося отмыванием денег с по
мощью криптовалюты.

Представитель СК Светлана Пет
ренко в среду, 2 октября, сообщила: 
Главное следственное управление СК 
по Москве возбудило уголовное дело 
в отношении создателей анонимной 
платёжной системы UAPS и криптова
лютной биржи Cryptex. В 14 регионах 
страны оперативники провели 148 обы
сков и задержали 96 предполагаемых 
участников группировки.

В уголовном деле фигурирует не
сколько статей УК, среди них — органи
зация преступного сообщества и уча
стие в нём, неправомерный доступ 
к компьютерной информации, непра
вомерный оборот средств платежей 
и незаконная банковская деятельность.

По данным СК, в 2013 году соучаст
ники разработали инфраструктуру, 
включающую в себя UAPS, Cryptex 
и ещё 33 онлайнсервиса. С помощью 
них ОПС вело незаконную деятель
ность по обмену валют, криптовалют, 
доставке и приёму наличных денег, 
продаже банковских карт и личных 
кабинетов.

Следователи полагают, что основ
ными клиентами этих сервисов были 
киберпреступники и хакеры, кото
рые пользовались ими для легализа
ции преступного дохода. Общий обо
рот на онлайнплощадках ОПС только 
за 2023 год превысил 112 млрд рублей, 

а доход фигурантов дела оценивается 
в 3,7 млрд.

Помимо этого следователи уста
новили, что в собственности соучаст
ников находятся вертолёты Robinson, 
дорогостоящие автомобили Bentley, 
RollsRoyce, Porsche, Tesla Cybertruck, 
катера, снегоходы. Только в ходе обы
сков в СанктПетербурге оперативни
ки изъяли более 1,5 млрд рублей. Сей
час решается вопрос об аресте этого 
имущества в качестве обеспечитель
ных мер для последующего приговора.

По словам следователя в суде, первый 
фигурант дела — Александр Терещенко 
признал причастность к ОПС и незакон
ной банковской деятельности. Кроме 
того, в четверг, 3 октября, в суд посту
пили материалы в отношении ещё дво
их подозреваемых по делу.

А в пятницу, 4 октября, суд должен 
рассмотреть ходатайства СК об избра
нии меры пресечения остальным фи
гурантам дела, сообщил источник «Из
вестий».

За неделю до возбуждения уголов
ного дела в России минфин США на
ложил санкции на Cryptex и ещё одну 
криптоплатформу — PM2BTC. По дан
ным ведомства, они занимаются от
мыванием денег. Ресурсы связывают 
с гражданином России Сергеем Ива
новым.

«Cryptex рекламирует свои услуги 
по обмену виртуальной валюты на рус
ском языке и получила более $51,2 млн 
в результате атак программвымогате
лей, — следует из релиза на сайте мин
фина США. — Cryptex также связана 
с трансакциями на сумму более $720 млн 

с сервисами, часто используемыми рос
сийскими вымогателями и киберпре
ступниками, включая мошеннические 
магазины, микшерские сервисы, биржи».

Из заявления следует, что Госдеп 
США объявил награду $10 млн за ин
формацию, которая приведёт к аресту 
или осуждению Сергея Иванова.

Все сервисы, которые схожи с Cryptex 
и работают с валютой и криптовалютой 
без официального оформления бизне
са, не получают лицензию на деятель
ность, не платят налоги и не фиксируют 
доходность в налоговых декларациях, 
рассказал «Известиям» главный анали
тик Neomarkets Олег Калманович. По его 
словам, такая деятельность подпадает 
сразу под несколько статей УК.

— В законе «О банках и банковской де
ятельности» чётко указано, какие имен
но организации могут принимать сред
ства у населения и выдавать их, — сказал 
он. — По закону это обязательно — это ли
цензируемая деятельность, а все подоб
ные организации обязаны отчитываться 
перед Банком России и соблюдать тре
бования регулятора, в том числе в части 
противодействия отмыванию денег, по
лученных незаконным путём.

Кроме того, покупка и продажа крип
товалюты на территории РФ запреще
на, запрет не распространяется только 
на трансграничные операции, добавил 
эксперт.

По его словам, незаконная банков
ская деятельность может повлечь за со
бой лишение свободы на срок от семи 
лет и штраф. А наказание за организа
цию преступного сообщества может 
достигать 20 лет лишения свободы.

Остаться на плаву
Почему не получается освободить косаток на Камчатке

София Прохорчук, Алиса Орлова

Ш ансы на спасение косаток, застряв-
ших на мели в Соболевском райо-

не Камчатки, стремительно уменьша-
ются, сообщили «Известиям» эксперты. 
Они пояснили: позитивный исход в та-
ких ситуациях более вероятен в первые 
двое суток, однако за этот срок попав-
шим на мелководье млекопитающим вы-
браться в море не удалось. При этом три 
косатки могли спастись: в четверг, ког-
да уровень воды поднялся, они освобо-
дились из западни, но уплывать не ста-
ли — ждали старшую самку, которая так 
и не смогла сойти с мели. В результате 
младшие косатки вновь застряли, когда 
уровень воды снизился с отливом. Как 
волонтёры и специалисты спасают жи-
вотных — в материале «Известий».

Масштабная операция по спасению 
четырёх попавших на мель косаток 
уже двое суток проходит на Камчатке — 
к ней подключились сотрудники МЧС 
России, Минприроды, профессиональ
ные волонтёры и просто неравнодуш
ные местные жители.

Четырёх млекопитающих обнаружи
ли у берега рядом с селом Устьевое Со
болевского района 2 октября.

«Попробуем помочь косаткам, — по
обещал на своей странице в соцсетях 
министр по чрезвычайным ситуаци
ям Камчатского края Сергей Лебедев. — 
Коварность лимана (залив с извилисты
ми невысокими берегами при впадении 
реки в море. — «Известия») в том, что дно 
его покрыто илом и техника не сможет 
подойти никак. Все катера промышлен
ных предприятий уже подняты на берег».

В первые сутки специалисты и доб
ровольцы активно поливали застряв

ших косаток водой, чтобы они могли 
дышать и чтобы на их теле не обра
зовалось ожогов от солнца. Из помп 
животных поливать не стали, так как 
млекопитающие пугаются их шума, 
объяснил «Известиям» глава Соболев
ского района Андрей Воровский, при
нявший участие в спасательной опе
рации.

— Будем поливать их до тех пор, пока 
вода не поднимется, чтобы они могли 
самостоятельно уйти, — добавил он.

Спасатели рассчитывали, что косат
ки уйдут в море ночью 2 октября, когда 
будет прилив.

3 октября у трёх молодых косаток 
была возможность выйти в откры
тое море, сообщила в своём Telegram
канале руководитель Росприроднад
зора Светлана Радионова. Но они так 
и не уплыли от старшей самки, кото
рая не смогла сойти с мели.

«Три спасшихся животных кружат 
рядом, где поглубже, не уплывают да
леко от попавшей в западню мамы», — 
написала она.

Косатки — семейные животные, по
этому они не бросили старшую самку, 
пояснил заместитель природных ре
сурсов и экологии Камчатского края 
Алексей Кумарьков. А Сергей Лебедев 
сообщил, что животные за ночь сме
стились на 2 км от старшей косатки.

Яна Штурма

А нгарского маньяка ловили 20 лет, 
а битцевского — 10. Ко Дню работ-

ников уголовного розыска, который от-
мечается 5 октября, участники рассле-
дований дел серийных убийц в интервью 
«Известиям» рассказали, как вычисляли 
преступников. Например, на юге Москвы 
специалисты сравнивали фотографии 
жертв с данными камер видеонаблюде-
ния и искали попутчиков убитых. А в Ан-
гарске заново изучали уголовные дела, 
опрашивали родственников, коллег 
и соседей погибших, устанавливая свя-
зи и образ жизни жертв. Это позволило 
составить близкий к реальности портрет 
убийцы — его внешность, возраст и пси-
хологические особенности.

�� КАК ЛОВИЛИ «ШАХМАТИСТА»

Полковник МВД в отставке Александр 
Судаков работал во времена, когда в Мо
скве орудовал битцевский маньяк Алек
сандр Пичушкин. На счету преступни
ка 49 признанных судом жертв.

С 1992 по 2006 год он орудовал в Бит
цевском лесопарке. В то время там на
ходили трупы с различными увечьями, 
например с пробитыми головами.

— Мы не могли понять причины, — 
рассказал Александр Судаков «Изве
стиям». — Если бы они нам были извест
ны, было бы легче работать. Изначально 
он свои жертвы бросал в колодец, и тела 
приплывали на очистные сооружения. 
В связи с этим было сложно установить, 
откуда они приплыли.

Оперативники обследовали этот 
«водный путь». И получилось, что воз
можная территория, на которой со
вершались преступления, охватывала 
огромный район от севера до востока 
города, конкретное место идентифи
цировать было сложно.

Трубы коллекторов проходили в том 
числе и через Битцевский лесопарк. Со

трудники органов начали отсматривать 
информацию о без вести пропавших. 
Когда они поняли, что большинство ис
чезнувших — жители района, который 
примыкает к парку, стало ясно, что ору
дует убийца именно там.

— Начали поиски, окружили весь этот 
лес сотрудниками милиции в граждан
ском, — вспоминает Судаков. — Никто 
не подозревал, что Пичушкин жил как 
раз напротив парка и его окна выходили 
на главную аллею. Он наблюдал, как всё 
это происходит. Кроме того, он знал лес 
как свои пять пальцев и мог определить 
местонахождение сотрудников и спо
койно их обходить. Даже при наличии 
засад у нас появлялись тела с пролом
ленными головами.

Помог случай. Сотрудники ми
лиции окружили не только сам лес, 
но и ближайшие районы, станции ме
тро — в частности, «Беляево», «Конько
во» и «Тёплый Стан».

— Получилось так: поставили под 
контроль видеокамеры, начали от
сматривать исходя из обнаруженных 
тел, — сказал он. — То есть мы фотогра
фировали потерпевших, ретуширова
ли и смотрели, проходили ли они по ме
тро с кемнибудь. Однажды мы нашли 
женщину, сделали фотографию, отдали 
на контроль. Потом нам прислали дан
ные с камер, где она идёт вместе с на
шим злодеем Пичушкиным. Но тогда 
мы ещё не знали его личность.

Вечером, как рассказал бывший опе
руполномоченный, сотрудникам стала 
известна личность женщины. А на сле
дующий день пришёл её сын с листком 
бумажки, что у него пропала мать. В за
писке было указано: «Я пошла гулять 
с Сашей, вот телефон, звони».

— Это был её коллега по работе, она 
была продавщицей в магазине, а он ра
ботал там грузчиком, — добавил Алек
сандр Судаков. — Сын звонил, а Саша, 
подняв трубку, ответил: «Я ничего 
не знаю, мы погуляли с твоей мамой 

и всё». Тогда стало ясно, что это он, ско
рее всего, и есть. Решено было провести 
обыск и задержать. Пришли поздно ве
чером, он уже спал, и открыла его мать.

�� ОСОБЕННОСТИ ПОВЕДЕНИЯ

Вёл Пичушкин себя во время задержа
ния спокойно, отметил наш собеседник. 
На столе у него лежала шахматная доска 
без фигур — пробками от водки были за
ставлены три клетки.

— Когда его доставили в отделение 
в Зюзино, он сначала ничего не гово
рил, но ближе к утру признался, что 
это он, — пояснил полковник в отстав
ке. — Начал давать информацию. Память 

у него была исключительная: он описы
вал мельчайшие подробности убийства 
каждого человека. Что делал с ним, куда 
вёл, сбрасывал в канализацию либо 
оставлял в парке. Отмечу, что делал 
он это с интересом.

Сначала сотрудники предположили, 
что Пичушкин сумасшедший, но экспер
тиза доказала его вменяемость. По сло
вам собеседника издания, преступник 
пробовал разные орудия убийства. 
Первым стала самодельная авторучка, 
из которой он стрелял в жертв.

— Он её выбросил в озеро, показал это 
место, водолаз её нашёл, — добавил Су
даков. — Первые 44 жертвы он сбрасы
вал в коллектор. Потом обнаглел и на
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Завозная лихорадка
Вакцина от вируса Марбург прошла первый этап испытаний

Денис Гриценко

П ервая в мире вакцина от вируса Мар-
бург при необходимости может быть 

готова через 9–12 месяцев. Российский 
препарат уже прошёл первый этап кли-
нических испытаний, сообщил «Извести-
ям» директор НИЦ эпидемиологии и мик-
робиологии им. Н.Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург. Накануне в Руанде была зафик-
сирована крупная вспышка инфекции. 
В ВОЗ объявили об опасности развития 
эпидемии в Африке. Болезнь, характе-
ризующаяся кровотечением из глаз, уже 
добралась до Европы. В Роспотребнад-
зоре сообщили, что держат ситуацию 
на контроле. По словам российских ме-
диков, вирус очень опасен. Однако они 
не ожидают пандемии, так как он не пе-
редаётся воздушно-капельным путём.

На испытания российской вакцины 
понадобится от 9 до 12 месяцев. Препа
рат уже прошёл первую стадию клини
ческих исследований, во время которой 
были подтверждены его безопасность 
и иммуногенность, но после этого рабо
ты были заморожены, рассказал «Изве
стиям» Александр Гинцбург.

— В 2022 году мы не только разрабо
тали поливалентную вакцину от виру
сов Марбург и Эбола, но и завершили 
первую стадию клинических испыта
ний. Однако в 2023м Минздрав счёл эту 
угрозу неактуальной, и два года работы 
не финансировались. С моей точки зре
ния, оставшиеся этапы клинических ис
следований можно провести за 9–12 ме
сяцев, — сказал он.

Новая вакцина создана на основе 
гиб ридного генноинженерного аде
новируса. Тот же принцип использует
ся и в препарате «Спутник V». По мнению 
учёного, для ускоренного создания вак
цин против любых опасных инфекций, 
которые потенциально могут вызвать 
пандемию, нужно сертифицировать 
саму эту платформу. Тогда регистра
цию их новых версий под конкретный 
вирус и другие болезни можно будет 
проводить по упрощённой процедуре.

30 сентября Всемирная организа
ция здравоохранения сделала офици
альное предупреждение об опасности 
эпидемии изза вспышки вируса Мар
бург в Руанде. В стране зафиксировали 
26 случаев инфицирования этой опас
ной болезнью, восемь из которых за
кончились смертью. Заболевших об
наружили в семи из 30 районов страны. 
Большинство из них — медицинские 
работники. По оценке ВОЗ, на регио

нальном уровне риск распростране
ния болезни очень высок, однако на гло
бальном низок.

Тем не менее первые случаи зараже
ния уже произошли в Европе. Вероят
но, болезнь завезли туристы из Руанды.

Лихорадка Марбург  — редкое, 
но очень опасное заболевание, которое 
передаётся человеку от летучих мышей, 
пояснил «Известиям» руководитель 
центра превосходства «Персонифици
рованная медицина» Института фунда
ментальной медицины и биологии Ка
занского федерального университета 
Альберт Ризванов. Однако животные, 
способные передавать болезнь, в России 
не встречаются. Но вирус может распро

страняться от человека к человеку при 
прямом контакте с кровью, слюной или 
через повреждённые слизистые. Воз
душнокапельным путём болезнь не пе
редаётся, поэтому риск развития панде
мии ниже, чем в случаях с COVID19 или 
гриппом, добавил эксперт.

— Смертность от болезни достигает 
80–90%. Как и другие геморрагические 
лихорадки, вирус вызывает высокую 
температуру, слабость, боли в мыш
цах, тошноту, рвоту, диарею, внешние 
и внутренние кровотечения. Например, 
кровотечение из глаз. Один из родствен
ников вируса Марбург — Эбола. В рос
сийском климате к геморрагическим 
лихорадкам относится мышиная лихо
радка. Она передаётся от мышей к че
ловеку, но от человека к человеку нет, — 
сказал Альберт Ризванов.

По мнению учёного, угрозы глобаль
ной пандемии Марбург не представля
ет. Однако изза редкости заболевания 
специфических вакцин и антивирус
ных препаратов от него нет. Далеко 
не во всех странах система здравоох
ранения готова к борьбе с подобными 
инфекциями, подчеркнул специалист.

В Роспотребнадзоре сообщили «Из
вестиям», что ситуация со вспышкой ли
хорадки Марбург находится на контро
ле у ведомства. Специалисты проводят 
непрерывный мониторинг для исклю
чения возможных эпидрисков.

«В пунктах пропуска через государ
ственную границу с помощью системы 
“Периметр” специалисты ведомства вы
являют граждан с признаками инфек
ционных заболеваний, в том числе при
бывающих из стран с неблагоприятной 
эпидемиологической обстановкой. Для 
купирования риска завоза заболевания 
на территорию страны у Роспотребнад
зора имеется разработанная в подве
домственном научном учреждении ди
агностическая тестсистема на вирус 
Марбург», — говорится в официальном 
заявлении.

В ведомстве просят россиян учиты
вать информацию об опасности зараже
ния при планировании поездок.

По словам главврача клиникодиа
гностической лаборатории ООО «Ин
витроСибирь» Андрея Позднякова, ви
рус Магбург малоизучен и летален. При 
заражении чаще всего люди умирают 
от инфекционного токсического шока 
и кровотечений. Проблема заболевания 
в том, что изза редкости о нём почти 
не думают. Это подтверждает и то, что 
большинство заболевших — врачи. Ско
рее всего, в учреждениях им приходи
лось сталкиваться с единичными слу
чаями.

— Поскольку не было настороженно
сти, с ними работали без средств инди
видуальной защиты. Это и стало при
чиной заболевания медработников. 
С учётом глобализации его можно уне
сти и достаточно далеко. Собственно 
говоря, один контактный уже зафикси
рован в Бельгии, но он вроде пока чув
ствует себя нормально, за ним просто 
ведётся наблюдение, — сообщил Андрей 
Поздняков.

По мнению медика, летальность смо
гут уменьшить быстрая диагностика 
и помещение пациента в палату интен
сивной терапии, где ему окажут высо
коэффективную помощь. Для развития 
же эпидемии нужны тесные контакты 
большого числа людей. Например, при 
Эболе такое случилось, когда хоронили 
родственников: их омывали, проводи
ли обряды, и люди заражались от тру
пов, добавил он.

Отдельные завозные случаи возмож
ны и в России через людей, которые по
бывали в Руанде. Однако в нашей стране 
есть система контроля, отметил Позд
няков. Стопроцентной защиты от бо
лезни не существует. Но на вспышку 
уже обратили внимание, и карантин
ные меры будут усилены, резюмировал 
специалист.

Уголовные тела
Как ловили ангарского и битцевского  
маньяков — бывшие опера рассказали  
«Известиям» детали расследований дел  
серийных убийц

процентов
90 достигает 

смертность  
от лихорадки 
Марбург

«И
зв

ес
ти

я»

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»

Александр Пичушкин  
(49 признанных судом жертв)

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полковник МВД в отставке  
Александр Судаков



07izvestia.ru
Известия

Пятница, 4 октября 2024

  Общество

Небесное дело
Российские роботы освоят Луну в следующем десятилетии

Андрей Коршунов

В России представили концепцию ро-
ботов для освоения Луны: предпо-

лагается три типа аппаратов. На пер-
вом этапе спутник Земли исследует 
тяжёлый планетоход для комплекс-
ных исследований и отбора проб грун-
та. На втором — на Луну отправятся 
аппараты среднего класса. Их задача — 
оценка ресурсов в радиусе 50 км. Затем 
спутник будут осваивать с помощью ро-
ботов лёгкого класса. Они исследуют 
площадки для размещения лунной базы 
и развёртывания инфраструктуры. Экс-
перты считают, что в стратегию следу-
ет включить антропоморфные машины 
для отработки опасных режимов посад-
ки и перемещения по Луне.

�� ТЯЖЁЛЫЙ ПЛАНЕТОХОД

Специалисты из Института геохимии 
и аналитической химии им. В.И. Вер-
надского (ГЕОХИ) РАН предложили 
концепцию российской группировки 
луноходов, которые будут исследовать 
поверхность спутника в следующем 
десятилетии.

Как рассказали учёные, программа 
сформирована из предложений, раз-
работанных на протяжении несколь-
ких лет отечественными научно-ис-
следовательскими организациями. 
В итоговой версии упор сделан на три 
типа аппаратов — широкого, среднего 
и близкого радиусов действия.

В соответствии с концепцией пер-
вым на Луну планируется отправить 
планетоход с условным названием ро-
бот-геолог с миссией «Луна-29». Аппарат 
сможет перемещаться на расстояния 
до 500 км и выполнять исследования 
и отбор проб по ходу маршрута.

— Технология геологической и гео-
физической разведки хорошо отрабо-
тана на Земле. Поэтому луноход обору-
дуют целевыми приборами, которые 
будут получать разнообразную ин-
формацию как об экзосфере спутни-
ка (разрежённой газовой оболочке), 
так и о его поверхности и приповерх-
ностных слоях. Через 2 км робот будет 
отбирать пробы грунта с помощью спе-
циальных манипуляторов, — рассказал 
«Известиям» заведующий лаборатори-
ей геохимии Луны и планет ГЕОХИ РАН 
Евгений Слюта.

Он добавил: внешний облик и компо-
новка комплекса научной аппаратуры 
проработана совместно с ЦНИИ робо-

тотехники и технической кибернетики. 
Помимо всего прочего робота-геолога 
оснастят буровой установкой. Она смо-
жет поднимать керн (проба вещества, 
представляющая собой цилиндриче-
ский столбик) с глубины до 3 м. Кроме 
того, установка будет сопряжена с масс-
спектрометром, что позволит изучать 
химический состав летучих соедине-
ний в лунном грунте — таких, как вода, 
водород, кислород, азот, благородные 
газы и др. Эти вещества легко испаря-
ются и изменяют свой изотопный со-
став, поэтому важно исследовать их не-
посредственно в месте отбора.

По словам учёного, тяжёлый плане-
тоход будет изучать районы, наиболее 
интересные с точки зрения геологии. 
Например, вулканическую провинцию 

Монс-Рюмкер. Она уникальна тем, что 
в этой области представлены практи-
чески все типы базальтов (застывших 
лав) — от самых древних до самых мо-
лодых. Робота-геолога предполага-
ют включить в Федеральную косми-
ческую программу на 2026–2036 годы. 
Вероятно, он приступит к работе в на-
чале следующего десятилетия.

�� АППАРАТ СРЕДНЕГО КЛАССА

Следом на спутник отправят исследо-
вательские комплексы среднего класса. 
Они получили название геологи-раз-
ведчики. Земная масса аппаратов со-
ставит порядка 300 кг. Их деятельность 
сосредоточится на поиске водяного 
льда. Разведчики также оборудуют бу-
ровыми установками, которые не будут 
отбирать пробы грунта, а ограничатся 

спектральным анализом химического 
состава летучих компонентов в лун-
ном грунте на глубину до 1,5 м.

— На конце буровой установки будет 
специальный колокол, который вжи-
мается в лунный грунт и герметизиру-
ет пространство под ним. Затем шнек 
(стержень с винтовой поверхностью) 
доставляет образцы породы в виде шла-
ма под колокол, где замороженные ле-
тучие компоненты сублимируются 
и через патрубок доставляются в масс-
спектрометр и исследуются на месте. 
Бур будет многоразовым. Последова-
тельно отбирая пробы, робот оконту-
рит месторождения льда и оценит его 
прогнозные запасы. Эти данные помо-
гут определить, где следует начать раз-
работку, — объяснил Евгений Слюта.

По его словам, в будущем летучие 
компоненты станут самым востребо-
ванным ресурсом на Луне, поскольку 
необходимы для жизнеобеспечения 
и многих технологических процессов. 
Например, разложив воду на состав-
ляющие (водород и кислород), мож-
но получить компоненты для ракет-
ного топлива.

Специалист объяснил: согласно 
расчётам, чтобы обеспечить выход 
космических аппаратов с поверхно-
сти Луны на её орбиту и создать ус-
ловия для постоянного транспорт-
ного моста с Землёй, потребуются 
ежегодно десятки тонн водорода и не-
сколько сотен тонн кислорода. До-
ставлять их с нашей планеты обой-
дётся дорого.

Поэтому данные о запасах льда 
крайне важны для принятия решения 

о размещении лунной базы и прочей 
инфраструктуры. По словам Евгения 
Слюты, отправить роботов геологов-
разведчиков на спутник планируют 
после выявления наиболее перспек-
тивных скоплений льда с помощью ор-
битальных аппаратов.

�� ЛЁГКИЕ РОБОТЫ

На следующем этапе, после выбора 
районов для постоянных баз, на Луну 
доставят планетоходы малого типа — 
роботов-геофизиков. Они будут ос-
нащены высокоточными приборами 
и георадарами для изучения верхнего 
слоя поверхности спутника и выявле-
ния мест, где можно безопасно разме-
щать инфраструктуру.

— Основная задача этих аппаратов — 
исследовать толщину слоя рыхлого 
реголита, а также определить нали-
чие в нём камней, обломков и прочих 
включений. Другими словами, робо-
ты должны определить надёжные ме-
ста, где можно безопасно строить. На-
пример, ядерную установку, которая 
будет питать энергией будущую стан-
цию, или жилые блоки для будущих 
участников лунных экспедиций, — рас-
сказал Евгений Слюта.

Ключевая причина

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

Ж анр «разговор с таксистом» сре-
ди некоторой части журнали-

стов считается чуть ли не моветоном. 
Ну извините... я это мнение глубоко 
не разделяю, поскольку таксисты, 
а не только компания, на которую 
они работают, своего рода агрегато-
ры. Целый день через их автомобили 
проходят разные пассажиры, разго-
воры, радиопередачи. Да и игнори-
ровать обращение к себе полагаю 
как минимум невежливым.

Итак, еду на днях в такси из аэро-
порта. Водитель явно расположен 
пообщаться. Узнав, что я прилете-
ла из Сочи, поинтересовался, как 
отдыхалось. Работалось, увы, заме-
чаю.

— А что там было? — продолжал 
водитель опрос.

— Банковский форум.
Мой собеседник заметно ожи-

вился, очевидно, что тема финан-
сов интересует его крайне сильно. 
Набрал в лёгкие побольше воздуха, 
и посыпались вопросы:

— И что говорят? Когда в Америке 
будет дефолт?

Конечно, давно пора с таким 
феерическим госдолгом, кото-
рый превысил $35 трлн и продол-
жает стремительно расти. Но от-
ветила честно: «Сомневаюсь, что 
скоро». И пояснила, что, пока дол-
лар остаётся основной мировой 
валютой, решать проблему мо-
гут за счёт, как это принято гово-
рить, печатного станка. Правда, 
зачем-то продолжила рассужде-
ния, многие внешние кредито-
ры, тот же Китай, потихоньку вы-
ходят из госбумаг США. Выручают 
союзники, например Япония, ко-
торая стала крупнейшим держате-
лем американского госдолга сре-
ди государств-кредиторов. Слегка 
приуныв во время минутки эко-
номинформации, мой собеседник 
встрепенулся при упоминании Япо-
нии:

— О, а в Японии когда будет де-
фолт?

Ответила, что да, у страны боль-
шой госдолг, но и резервы доста-
точно серьёзные. А потом, как 
и в случае с Америкой, решают про-
блему с обслуживанием обяза-
тельств за счёт эмиссии. Как мне 
показалось, это замечание води-
тель пропустил мимо мозга даже 
не путём запуска в одно ухо и выхо-
дом из другого, а просто пропустил 
мимо ушей. Тем более что на очере-
ди стоял новый животрепещущий 
вопрос:

— А у нас когда будет дефолт?
И тут в меня закрались подозре-

ния и сомнения, поэтому решила 
узнать, что он, собственно, понима-
ет под словом «дефолт», раз так ча-
сто его употребляет.

— Ну как... — несколько запнул-
ся собеседник, — это обесценение, 
кризис.

Можно было бы заподозрить, 
что именно как синоним кризиса 
он и воспринимает дефолт. На вид 
таксисту явно было лет 35, то есть 
это слово из шести букв прочно 
впечаталось в его сознание в дет-
ские годы как олицетворение все-
го самого ужасного в плане фи-
нансов. Дефолт 1998 года и правда 
обернулся одним из самых мощных 
кризисов в новейшей истории, ко-
торый сопровождался очередным 
обесценением рубля и сбережений 
в нём, безработицей и тому подоб-
ным.

Всё это и попыталась объяснить. 
Рассказала, что сейчас у нас есть 
проблема высокой инфляции и чем 
она чревата. Очередной вопрос 
не заставил себя ждать:

— И как же уберечь деньги?
Посоветовала положить 

на вклад, благо ставки в 2–2,5 раза 
превышают инфляцию, что позво-
ляет получить очень приличную 
реальную доходность. Даже не при-
помню, когда такое было. На это 
мой собеседник даже обернулся, 
на его лице сияли хитрая улыбка 
и тайное знание из разряда теорий 
за говоров:

— Да, да, я слышал по радио. Они 
специально ставки повышают, что-
бы собрать деньги с населения. Это 
у ЦБ уловка такая.

— Да, — только и смогла я отве-
тить, — называется денежно-кре-
дитной политикой.

За счёт высоких ставок регуля-
тор пытается снизить потребитель-
скую активность через удорожа-
ние кредитных средств и повысить 
сберегательную, пыталась объяс-
нить я собеседнику. Проще гово-
ря, чтобы люди меньше тратили, 
усиливая этим инфляцию, а боль-
ше откладывали на банковские де-
позиты. Это почему-то ещё больше 
убедило водителя в том, что Цен-
тробанк всячески хитрит и просто 
хочет что-то отобрать у граждан. 
На этом он успокоился и включил 
какой-то деревенский русский рэп, 
предлагая восхититься забористой 
новинкой.

Несколько лет назад Центро-
банк всерьёз озаботился усовер-
шенствованием коммуникаций 
с аналитиками и экспертным со-
обществом. Увеличились количе-
ство публикаций и объём информа-
ции, регулятор начал публиковать 
так называемое резюме, где совсем 
чуть-чуть приоткрыл завесу над 
обсуждением советом директоров 
решения по ставке.

Но если посмотреть на все до-
кументы, то форма изложения дей-
ствительно рассчитана на тех, кто 
в теме. Для населения релиз или ре-
зюме, нашпигованные специальны-
ми терминами, сильно напоминают 
миниатюру из КВН о том, как про-
стые люди видят экономические 
программы по некоторым каналам: 
«Бла-бла-бла евро, бла-бла-бла дол-
лар, бла-бла-бла нефть, и как всё 
это влияет на цены на хлеб». Так 
и релиз по ставке для уха обычно-
го россиянина — белый шум. Про-
инфляционные и дезинфляционные 
факторы, разрыв выпуска, денеж-
но-кредитные условия ужесто-
чаются, ставки денежного рынка 
и т.д. и т.п. в том же духе, в таком же 
разрезе.

Хорошо, релиз или резюме, по-
ложим, действительно рассчита-
ны на определённую аудиторию, 
но и в соцсетях тон передачи ин-
формации абсолютно аналогичный. 
Именно поэтому граждане черпают 
информацию о том, что такое клю-
чевая ставка, почему её повышают, 
как это отражается на инфляции, 
из блогов, постов в Telegram, где 
не всегда понимающие в экономике, 
но очень стремящиеся к популизму 
«эксперты» обсуждают происходя-
щее в жанре «доколе». Вот его, кста-
ти, я отношу к низким, но ничего 
не поделаешь — такая коммуника-
ция народу ближе к телу, посколь-
ку апеллирует к эмоциям.

И подумалось, почему бы ЦБ 
не сделать на популярных у людей 
каналах серию публикаций про-
стым и доступным языком о тех 
же основных направлениях денеж-
но-кредитной политики. И понят-
но изложить различные сценарии 
развития событий и свои действия 
в ответ на это. Иначе все разгово-
ры о том, как важны инфляцион-
ные ожидания, потребительское 
поведение населения, останутся 
всё тем же белым шумом, который 
люди слышат в сообщениях регу-
лятора и комментариях аналити-
ков. Не говоря уже о задаче моти-
вировать граждан инвестировать 
в различные финансовые инстру-
менты. Вряд ли получится их убе-
дить, используя сложные термины 
и модели.

Кстати, когда я села в маши-
ну к герою моего рассказа, первым 
делом он попросил меня выбрать, 
кто победит в футбольном мат-
че, назвав несколько пар команд. 
Причём назвать не думая, чисто 
на интуиции. Мне несложно, вы-
брала наобум победителей. «Став-
ки делаете?» — спросила такси-
ста. Он замялся и не признался, 
но в какую-то таблицу понажи-
мал. Возможно, если бы действия 
монетарных властей были ему по-
нятнее, он бы не ставки на спорт 
делал, а следил за котировками ак-
ций. Возможно, хотя и неточно. А я, 
между прочим, с утра не полени-
лась и посмотрела результаты мат-
чей, по которым поработала (совер-
шенно безвозмездно) Кассандрой. 
В 60% случаев угадала. И без вся-
кой сложной аналитики.

МНЕНИЕ

« ПОЧЕМУ БЫ  
ЦЕНТРОБАН-
КУ НЕ СДЕЛАТЬ 

НА ПОПУЛЯРНЫХ КАНА-
ЛАХ СЕРИЮ ПУБЛИКАЦИЙ 
ПРОСТЫМ И ДОСТУПНЫМ 
ЯЗЫКОМ. ИНАЧЕ ВСЕ РАЗ-
ГОВОРЫ О ТОМ, КАК ВАЖ-
НЫ ИНФЛЯЦИОННЫЕ ОЖИ-
ДАНИЯ, ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ, ОСТАНУТСЯ 
БЕЛЫМ ШУМОМ

В музее Московского уголовного 
розыска (на фото) можно детально 
ознакомиться с подробностями 
расследований громких 
преступлений

чал убивать в открытую, не сбрасывал 
в люк, а оставлял. Потом убивал молот-
ком, душил, бил головой о землю.

Всего, как установили следовате-
ли, на счету битцевского маньяка было 
53 жертвы. Александр Судаков подчер-
кнул: когда Пичушкин давал показания, 
он вспоминал Андрея Чикатило.

— Пичушкин даже вёл дневник и по-
свящал ему убийства, — рассказал быв-
ший оперативник. — Во время процесса 
судья несколько эпизодов отмёл в свя-
зи с тем, что эксперты не смогли опре-
делить, насильственной ли была смерть: 
тела слишком долго находились в кол-
лекторе.

Это решение судьи взбесило Пичуш-
кина, вспоминает Александр Судаков: 
прямо в зале заседания обвиняемый 
сказал, что, когда выйдет на свободу, 
первой его жертвой станет судья, по-
скольку он лишил его «подвигов».

— Потому что он стремился пре-
взойти Чикатило, на счету которого 
51 убийство, а судья ему уменьшил чис-
ло жертв, — сказал он.

Серийному убийце назначили по-
жизненное лишение свободы, но сейчас 
у него уже подошло время, когда он мо-
жет подать прошение о помиловании. 
В нём, отметил полковник в отставке, 
Пичушкин пишет, что исправился и то, 

что он сделал, нехорошо. Однако в кон-
це маньяк добавляет, что не убил ещё 
трёх человек и ему хотелось бы «восста-
новить справедливость».

— Общались с психологом и поняли, 
что никакой совести у него нет, — ска-
зал Александр Судаков. — Психолог на-
писал нам памятку, о чём с ним можно 
говорить, а о чём нельзя. Как только на-
чинали давить на совесть, он замыкался.

�� КАК ИСКАЛИ  
АНГАРСКОГО МАНЬЯКА

Майор МВД в отставке Артём Дубынин 
участвовал в поимке ангарского ма-
ньяка Михаила Попкова. Он орудовал 
на территории Иркутской области поч-
ти 20 лет — с 1992 по 2010 год. В январе 
2015-го Попкова приговорили к пожиз-
ненному лишению свободы за убийство 
22 человек. Вскоре после суда Попков 
стал рассказывать и о других своих 
преступлениях. В последующие годы 
маньяк сознался ещё в 59 убийствах 
и получил ещё один пожизненный срок. 
В 2023 году его вновь осудили на десять 
лет за убийство ещё трёх женщин.

Артём Дубынин попал в группу по по-
имке серийного убийцы практически 
сразу после Академии МВД. По при-
бытии в город Ангарск Иркутской об-
ласти его встретили представители 
следственно-оперативной группы, Ген-
прокуратуры, МВД.

— В группе помимо меня были ещё 
15 оперуполномоченных и около деся-
ти следователей из территориальных 
отделов и прокуратур Иркутской обла-
сти, — рассказал он «Известиям». — За-
нимались тем, что заново изучали уго-
ловные дела, следственно-оперативные 
материалы, составляли планы работы. 
Нам приходилось вновь допрашивать 
и опрашивать родственников, коллег, 
устанавливать связи, обходить кварти-
ры соседей, чтобы понять образ жизни 
потерпевших.

Оперуполномоченные установили, 
что у серийного убийцы были автомо-
били разных марок, составили несколь-
ко рисованных портретов преступника, 
сделали его психологический портрет — 
им помогали специалисты из Москвы.

— Благодаря этой работе мы пример-
но представляли, кого мы ищем: мужчи-
на 30–40 лет, высокого роста, спортив-
ного телосложения, — отметил Артём 
Дубынин. — Экспертиза установила, что 
преступник имеет третью группу кро-
ви, на потерпевших были обнаружены 
биологические образцы. Для того что-
бы подойти к поимке Попкова, была про-
делана колоссальная работа. Задержи-
вать его мы вылетели в 2012 году. К тому 
времени мы знали генотип преступни-
ка, то, что он является сотрудником си-
ловых структур либо был им на момент 
совершения преступления.

Участники следственной группы со-
ставили поисковые признаки, запроси-
ли списки лиц с третьей группой крови, 
подняли списки действующих и быв-
ших сотрудников милиции, военно-
служащих, пожарной службы в городе 
Ангарске. По словам майора МВД в от-
ставке, список людей, которые два или 
более раз повторялись в общем списке, 
проверялись на причастность к совер-
шению преступлений в первую очередь.

— Поимке способствовало то, что 
наука продвинулась далеко вперёд 
к тому времени, раньше мы проводили 
три–пять генетических экспертиз в год, 
чтобы сравнить образцы, — посетовал 
Артём Дубынин. — С 2008-го на такие ис-
следования начали отправлять по 300–
500 образцов. Это позволило в конечном 
итоге установить, что к преступлениям 
причастен Михаил Попков. Когда при-
шло подтверждение, что генотип пре-
ступника совпал с Попковым, мы с моим 
коллегой и двумя сотрудниками СОБРа 
вылетели во Владивосток — появилась 
информация, что подозреваемый едет 
туда на поезде.

�� КАК ПОПКОВ НАЧАЛ УБИВАТЬ

Прилетев во Владивосток, Артём Дубы-
нин и его коллеги установили, на каком 
поезде Попков прибывал во Владиво-
сток, и прямо в вагоне задержали его.

— Когда мы к нему подошли и надели 
наручники, спросив, знает ли он, за ка-
кие преступления задержан, он про-
сто кивнул головой, — рассказал экс-
оперуполномоченный.  — Дальше 
мы молча прошли, чтобы оформить его 
задержание, а после в тот же день выле-
тели в Ангарск. Всю дорогу Попков мол-
чал, и я к нему не лез. С одной стороны, 
это был примерный семьянин, который 
любил жену и дочь, никто про него пло-
хого слова сказать не мог.

С другой — поработав с супругой Поп-
кова, следователи установили, что при-
чиной начала убийств стала её измена.

— Весной он увидел, что его дочка ве-
чером находится на улице, и спросил, 
почему она не дома, — поделился Ду-
бынин. — Девочка ответила, что к маме 
пришёл мужчина с тортом. К моменту 
его прихода гостя уже не было, но в му-
сорном ведре он нашёл использованный 
презерватив. Жена созналась, Попков 
ушёл, но потом вернулся ради дочери. 
Из-за этого, как я считаю, он обозлил-
ся на женщин, которые вели, по его мне-
нию, аморальный образ жизни.

Если жертва соглашалась поехать 
с ним и выпить, то она подписывала 
себе смертный приговор, отметил со-
беседник. Если отказывалась и говори-
ла, что у неё муж и дети, то Попков про-
сто довозил женщину до дома и никогда 
не трогал.

— При проведении комплексных 
психиатрических экспертиз Попкова 
признали вменяемым, у него выявили 
гомицидоманию — непреодолимое вле-
чение убивать. Он может сдерживать-
ся какое-то время, но потом всё равно 
убьёт, — рассказал Артём Дубынин.

В ходе следствия майору в отставке 
удалось установить психологический 
контакт с преступником: поставив усло-
вие, что сотрудники правоохранитель-
ных органов защитят его семью, Попков 
стал рассказывать следователям и опе-
ративникам о совершённых преступле-
ниях — рисовал схемы, где находились 
тела его жертв.

Перед выходом на пенсию в 2018 году 
Артём Дубынин организовывал рабо-
ту по розыску ещё одного маньяка, ко-
торый действовал на территории горо-
да Тулуна Иркутской области. С 1992-го 
до момента задержания в январе 2019-го 
он изнасиловал 27 несовершеннолет-
них девушек и женщин и совершил 
два убийства. Преступника осудили 
на 24 года лишения свободы.

Уголовные тела
Как ловили ангарского и битцевского  
маньяков — бывшие опера рассказали  
«Известиям» детали расследований дел  
серийных убийц
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Модные переговоры
В Россию привезли национальную одежду из 45 стран — в Москве открылся BRICS+ Fashion Summit

Зоя Игумнова

В преддверии III Московской неде-
ли моды в столице открылся Меж-

дународный форум BRICS+ Fashion 
Summit. В Россию приехали делегации 
из 45 стран, в том числе Монголии, Кон-
го, Сальвадора, Лаоса и Катара. О том, 
каким, по мнению экспертов площадки, 
будет глобальный подиум, какие сме-
лые эксперименты предлагают дизай-
неры с разных континентов и почему 
мода стала инструментом в культурной 
дипломатии, — в материале «Известий».

�� ПОНЧО ДО ПЯТ

В фойе концертного зала «Зарядье» 
3 октября гостей встречали лучшие 
образцы национальной моды, пред-
с т а в л е н н ы е 
на выстав-
ке «Насле-
дие». Она 
с та ла ча-

стью открывшегося в этот день Меж-
дународного форума BRICS+ Fashion 
Summit. Хотя разглядывать хотелось 
не только экспонаты — наряды с аутен-
тичным колоритом выгуливали и посе-
тители. Гости из Африки утеплились, 
надев пончо до пят из войлока. Зной-
ные красотки из Латинской Америки 
дефилировали в роскошных облега-
ющих платьях, на шпильках и с высо-
кими причёсками. А один из гостей 
из ЮАР сразил собравшихся сотней 
косичек на голове и сумкой из ве-
шалки. Всё это создавало атмосферу 
праздника, хотя на форум приехали 
в первую очередь работать и налажи-
вать связи. В его программе — пленар-
ные заседания, деловые сессии, ма-
стер-классы, лекции.

— Мы все здесь, и это уже достиже-
ние моды как инструмента культур-
ной дипломатии, — отметил в беседе 
с «Известиями» президент Междуна-
родной федерации одежды Джем Ал-
тан. — Здесь много знакомых, с которы-
ми мы встречаемся на конференциях 
и неделях мод в Индии, Китае, Брази-
лии. Мы работаем в непосредствен-
ном контакте со странами БРИКС. 
И сегодня их представители приеха-
ли на BRICS+ Fashion Summit, чем про-
демонстрировали влияние модной ин-
дустрии на сближение стран.

Как говорит Джем Алтан, в Турции 
в разы выросли продажи одежды 
в Россию — у наших покупателей 
есть интерес даже к небольшим 
брендам из соседней страны, а рос-
сийские дизайнеры всё активнее 
входят на турецкий рынок. Во взаи-
модействии с нашей стра-
ной заинтересованы 
и африканские коллеги.

— Я думаю, что для молодых дизай-
неров важно быть на международном 
подиуме, — поделилась с «Известия-
ми» основатель Hub of Africa Fashion 
Week Махлет Теклемариам. — Мы при-
везли в Москву работы двух дизай-
неров из Эфиопии. Они приезжали 

на прошлую неделю моды и после 
возвращения из России очень под-
нялись! Для африканского рынка это 
очень важно. Потому что тогда тебя 
видят, ты можешь создать свою сеть 

магазинов, наработать свя-
зи. За таким подиумом 
будущее.

Для эфиопской моды 
презентация своих ди-
зайнеров в новинку. 
Индустрия молодая. 

Зарождалась с обслу-
ж ивания состоятель-

ных заказчиков 20  лет на-
зад, но вырастила поколение 

молодых и креативных 
мастеров дела. Сей-

час гости из Эфио-
пии активно при-
с м а т р и в а ю т с я 
к российским мо-
дельерам. Прояв-

ляют африканские коллеги интерес 
и к экспорту своей одежды. По сло-
вам Махлет Теклемариам, Россия 
похожа на их страну, где дизайнеры 
славятся яркими нарядами, любовью 
к цвету.

�� «МЫ НЕ СКУЧАЕМ 
ПО ЗАПАДНЫМ БРЕНДАМ. 
ВСЕ НИШИ ЗАНЯТЫ»

Обсуждали в первый день на деловой 
площадке, как вывести бренд на ры-
нок и удерживать его там.

— В Шэньчжене мы создали пло-
щадку Fan Tang недалеко от горы 
Наньшань, — поделился опытом ди-
зайнер из Китая Сунь Гуйтхен (бренд 
KenSun). — В мире много известных 
модных локаций. В Париже есть 
Елисейские Поля, Монтенаполеоне 
в Милане, Нью-Бонд-стрит в Лондо-
не, Пятая авеню в Нью-Йорке, Гинза 
в Токио. Там можно найти собствен-
ные модные бренды. И когда в одном 
месте собрано такое разнообразие, 
это привлекает людей. И мы сделали 
свою точку притяжения в Шэньчжене. 
Fan Tang тоже станет таким же попу-
лярным местом. Здесь дизайнеры мо-
гут разместить свои коллекции, об-
щаться и продвигать друг друга.

Индустрия чутко улавливает лю-
бые перемены — что экономические, 
что политические. В связи с этим ещё 
одна тема на повестке форума — ка-
ким будет глобальный подиум и как 
индустрия реагирует на обстановку 
в мире. Говоря о турбулентных пери-
одах, эксперты сошлись во мнении, 
что трудности рождают возможно-
сти. Так, пандемия дала толчок раз-
витию маркетплейсов.

— Все вызо-
вы — это воз-

можности, 
и х  н а д о 
т о л ь -
к о  т а к 
р а с с м а -

т р и в а т ь , 
тогда всё по-

лучится. 

Три года назад был страх, что рынок 
будет выключен, но хочу сделать пу-
бличный комплимент своим колле-
гам, российский фешен-ритейл со-
вершил невозможное. Мы не скучаем 
по западным брендам. Все ниши за-
няты. Невозможно найти локацию 
в торговом центре. У всех всплеск 
продаж, — отметила управляющий 
директор O’STIN Ирина Осянина. — 
Мне кажется, глобальный подиум 
будет таким, каким его определит 
потребитель. А потребитель сей-
час смотрит в сторону лучшего ка-
чества, удобства и отсутствия пере-
потребления.

Компании переработали концепты 
своих магазинов и коллекций, а рос-
сийские потребители, отмечают экс-
перты, обратили больше внимания 
на отечественные бренды. Это про-
изошло не только потому, что ушли 
иностранные марки. Качество у мест-
ного производителя выросло в разы.

Женская мода сейчас держит 
курс на женственность. В тренде на-
туральные ткани: кашемир, круже-
во, шёлк. А вот мода на унисекс ухо-
дит. С мужчинами сложнее — если 
говорить о масс-маркете, то там они 
ищут в первую очередь комфорт 
и удобство, а не вещь из последней 
коллекции модного бренда. Одна-
ко тренды всё же отследить можно. 
Дизайнеры повторяют тенденции 
1960–1970-х. В продаже брюки клёш, 
куртки с кожаным воротником, олим-
пийки. Спортивная одежда бьёт ре-
корды продаж.

О том, что сегодня в тренде, дизай-
неры из разных стран в столице будут 
говорить ещё неделю. Форум прод-
лится до 5 октября. А с 4 по 9 октября 
в Москве пройдёт III Московская не-
деля моды. На подиуме свои коллек-
ции представят Yana Besfamilnaya, 
Avaiia, Igor Gulyaev, Rogov и многие 
другие.

Дебют Пьянича
Сыграет ли звёздный новичок ЦСКА против «Динамо»

Алексей Фомин

Московское дерби «Динамо»  — 
ЦСКА — ключевое событие пред-

стоящего 11-го тура чемпионата России 
по футболу. Обе команды определят, кто 
из них сохранит шансы не отстать от ли-
дирующей тройки РПЛ. В этой игре мо-
жет состояться дебют в турнире звёздно-
го новичка армейцев Миралема Пьянича, 
пока сыгравшего за новую команду лишь 
несколько минут в Кубке России.

Лидеры между тем проведут свои 
матчи дома против клубов из второй по-
ловины таблицы: «Краснодар» примет 
«Химки», столичный «Локомотив» встре-
тится с самарскими «Крыльями Советов», 
а петербургский «Зенит» — с уволившим 
на днях главного тренера «Оренбургом». 
Кроме того, стоит выделить домашнюю 
игру московского «Спартака» против 
«Ростова». Оба коллектива не выигры-
вали в последних трёх турах чемпионата.

�� «ДИНАМО» — ЦСКА

На этой неделе ЦСКА обыграл в го-
стях «Пари Нижний Новгород» (2:0) 
в Кубке России и в концовке игры 
на замену вышел Пьянич, подписав-
ший с командой контракт на прошлой 
неделе. Боснийский полузащитник, 
когда-то успешно игравший в «Ювен-
тусе» и проведший сезон в «Барсело-
не», считается многими самым статус-
ным новичком РПЛ после отстранения 
наших команд от еврокубков. Воз-
можно, в дерби с «Динамо» он впер-
вые сыграет в чемпионате России.

Обе московские команды неров-
но провели первую треть чемпиона-
та. «Динамо» чередует хорошие по ка-
честву игры матчи с крайне слабыми. 
При этом оно может как добиваться 
успехов при плохой игре, так и терять 
очки при хорошей, упуская победы 
из-за ошибок в обороне и слабой ре-
ализации моментов.

В результате бело-голубые идут 
вне тройки, но отстают от замыкаю-
щего её «Зенита» всего на три балла. 
После десяти туров подопечные Мар-

цела Лички четвёртые, а позади них 
в трёх очках ЦСКА. Армейцев в межсе-
зонье возглавил новый главный тренер 
Марко Николич. И пока у них проти-
воречивые результаты. Красно-синие 
уверенно расправляются с командами 
из нижней части таблицы — на их сче-
ту разгромы «Пари Нижнего Новгоро-
да» (3:0) на выезде, «Оренбурга» (5:1), 
тольяттинского «Акрона» (4:0) и в пре-
дыдущем туре грозненского «Ахмата» 
(3:0). Лишь успех с «Химками» в гостях 
(2:0) обошёлся без крупного счёта.

Но с середняками — «Ростовом» 
(0:0) и казанским «Рубином» (1:1) — 
ЦСКА играет выездные ничьи. А кон-
курентам он и вовсе проиграл все мат-
чи, даже когда показывал неплохой 
футбол. Выезд к «Краснодару» (1:2), до-
машнее дерби с «Локомотивом» (0:1), 
игра дома с «Зенитом» (0:1) закончи-
лись поражениями. Матч с «Дина-
мо» — шанс исправить эту тенденцию 
и не отстать от первой тройки. Пока 
от лидирующих «Краснодара» и «Ло-
комотива» армейцы отстают на семь 
баллов.

— Наверное, где-то потеряли очки 
свои — с теми же «Краснодаром» и «Ло-
комотивом», — поделился мнением 
с «Известиями» защитник ЦСКА Игорь 
Дивеев. — И даже можно сказать, что 
и с «Зенитом», потому что игра была 
интересная — мы могли спокойно вы-
игрывать, но не получилось. Конечно, 
будем дальше стараться догнать и «Зе-
нит», и «Краснодар» с «Локомотивом». 
Мы будем бороться за первое место.

�� «ЛОКОМОТИВ» — 
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

Эти команды в футбольных кругах 
называют родственными, так как 
в них играет много футболистов, 
когда-то прошедших школу «Чертано-
во» и вместе с одноимённой командой 
пошумевших в Первой лиге, а затем 
вместе с главным тренером Игорем 
Осинькиным перешедших в «Крылья 
Советов». Вратарь Иван Ломаев, за-
щитник Александр Солдатенков, по-

лузащитники Роман Ежов и Дмитрий 
Цыпченко до сих пор играют в Самаре.

В «Локомотив» за последние годы 
транзитом через «Крылья» из «Черта-
ново» перешли нападающие Максим 
Глушенков и Сергей Пиняев, полуза-
щитник Никита Салтыков, а напада-
ющий Владислав Сарвели между Са-
марой и «Локо» успел год провести 
в «Сочи». Глушенков и Пиняев на опре-
делённом этапе стали лидерами «же-
лезнодорожников», но Максим летом 
ушёл в «Зенит», а Сергей потерял ме-
сто в составе.

Зато лидерские функции на себя 
взял 19-летний полузащитник Алек-
сей Батраков. Он забил семь мячей 
в чемпионате и делит первое место 
в списке бомбардиров РПЛ с Глушен-
ковым. Во многом за счёт него «Локо» 
не заметил потери Глушенкова, а так-
же ушедших летом Антона Миранчу-
ка, Артёма Дзюбы и Рифата Жемалет-
динова.

Команда Михаила Галактионова 
в чемпионате выиграла восемь мат-
чей при двух поражениях — от «Дина-
мо» (1:3) и «Краснодара» (0:3). В Кубке 
России она победила в пяти встре-
чах из пяти и досрочно обеспечи-
ла себе первое место в своей группе. 
В последних двух играх по два мяча — 
«Химкам» (5:1) и «Оренбургу» (2:1) — за-
бил Сергей Пиняев, показавший, что 
он возвращается к своей лучшей игре.

Особенно яркой для «Локо» полу-
чилась в прошлом туре победа в дер-
би над «Спартаком» (3:1). После неё 
красно-зелёные опередили на одно 

очко «Зенит» и идут вторыми, при ра-
венстве баллов уступая «Краснодару» 
только по личным встречам.

«Крылья» из сезона в сезон теря-
ют лидеров, но их главному тренеру 
Игорю Осинькину после возвращения 
в 2021 году в РПЛ достаточно уверен-
но удавалось оберегать клуб от выле-
та в Первую лигу. Даже в нынешнем 
чемпионате, несмотря на неудачный 
старт, самарцы идут в первой десят-
ке с форой в три очка от зоны пере-
ходных матчей.

Они не проигрывают уже три 
встречи подряд, но в СМИ и Telegram-
каналах периодически проходит 
информация о скором увольнении 
Осинькина и спортивного директо-
ра клуба Сергея Корниленко. Пред-
полагается, что это произойдёт по-
сле матча с «Локо», когда наступит 
пауза на игры сборных. Это связано 
с недовольством нового руковод-
ства Самарской области влиянием 
на клуб известного агента Павла Ан-
дреева, чьими клиентами являются 
все воспитанники «Чертаново». В лю-
бом случае предстоящий матч бу-
дет крайне важным и для «Крыльев», 
и для «Локо».
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« ЖЕНСКАЯ МОДА 
СЕЙЧАС ДЕРЖИТ 
КУРС НА ЖЕН-

СТВЕННОСТЬ. В ТРЕНДЕ 
НАТУРАЛЬНЫЕ ТКАНИ: КА-
ШЕМИР, КРУЖЕВО, ШЁЛК. 
А ВОТ МОДА НА УНИСЕКС 
УХОДИТ. С МУЖЧИНАМИ 
СЛОЖНЕЕ — ТАМ ИЩУТ 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ КОМ-
ФОРТ И УДОБСТВО
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Фамильная ценность

Б ольшой театр (ГАБТ) объявил, что билеты теперь будут исключитель-
но именными. Приобрести их можно только по документу, удостове-

ряющему личность.
«Персональные данные зрителя будут занесены в билет. При покупке биле-

та на официальном сайте Большого театра bolshoi.ru зритель самостоятельно 
указывает свои персональные данные», — сообщается в официальном релизе. 

Отмечается, что именные билеты дают право на посещение театра только 
при предъявлении документов, удостоверяющих личность зрителей. 

При этом продажу именных билетов ГАБТ осуществлял и раньше — на са-
мые популярные спектакли и при покупке онлайн на сайте Большого театра. 
На просьбу «Известий» дать уточнение о применении правил об именных би-
летах пресс-служба Большого сообщила: «Мы не комментируем новые пра-
вила продажи билетов».

В последние годы Большой театр неоднократно оказывался в центре скан-
далов, связанных со спекуляцией билетами, и принимал различные меры, чтобы 
поставить ситуацию под контроль. Однако серые схемы всё равно сохранялись, 
что вызывало большой резонанс. В первую очередь это касалось наиболее 
популярных спектаклей — например, предновогодних показов балета «Щел-
кунчик».
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